
FERIA SAN JOSÉ
La deliciosa fiesta congregó a 

multitud. 
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LA VERDAD 
SALE A LA LUZ

SEMANA SANTA
Fecha para reflexionar y meditar

CAJAMARCA
Escolar rumbo a la Nasa

Fiscal de la Nación con todas las potestades para investigar a Betssy Chávez, 
Roberto Sánchez y Willy Huerta, del gobierno del ex presidente Castillo, acusados 

por los delitos de rebelión y conspiración.  

DESASTRES
Ciclón Yaku, trajo desgracias 

PREMIO EN USA
Más distinciones para 

Walter Alva  

CONGRESO MINERO
Trujillo recibirá a lideres 

mineros

LEY: FONAVI
TC aprueba 

devolución de dinero



Habla con Kevin,
nuestro chatbot

Conoce más:
cepreu.upao.edu.pe
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Congreso aprobó 
acusación contra 

Betssy Chávez, Roberto 
Sánchez y Willy Huerta, 

por el presunto delito de 
rebelión y conspiración. 

Fiscal de la Nación 
con la postestad de 

investigarlos

En medio de un polémico y 
agitado debate político, el 
pleno del Congreso peruano 
aprobó por mayoría de 
votos, la noche del 22 de 
marzo, el informe final que 
establece haber lugar a la 

formación de causa penal contra 
los ciudadanos Betssy Chávez 
Chino, Willy Huerta Olivas y Roberto 
Sánchez Palomino, en su condición 
de exministros de Estado, por ser 
presuntos coautores de la comisión 
de los delitos contra los poderes 
del Estado
La denuncia fue formulada por 
la fiscal de la Nación, Patricia 
Benavides Vargas, por los delitos 
mencionados, en modalidad 
rebelión, artículo 346 del Código 
Penal, en agravio del Estado; y, 
alternativamente, por la presunta 
comisión del delito contra los 
poderes del Estado y el orden 
constitucional, modalidad 
conspiración, artículo 349 del 
Código Penal, en agravio del 
Estado.
En palabras de la máxima autoridad 
del poder legislativo, José Williams 
Zapata, y de acuerdo con el literal 
j) del artículo 89 del Reglamento 
del Congreso, el expediente con 
la acusación constitucional será 
enviado a la fiscal de la Nación, 
quien procederá conforme a sus 
atribuciones y a lo que dispone la 
Constitución Política.
Estas decisiones fueron tomadas 
de acuerdo con tres resoluciones 
legislativas.
La primera resolución correspondió 
a la congresista Betssy Chávez 
Chino, en su condición de 
expresidenta del Consejo de 
ministros.

ANALISIS DE CONTENIDO
En su primer artículo, que declara 
haber lugar a acusación, obtuvo 
66 votos a favor, once en contra 
y seis abstenciones; el segundo 
artículo, que la suspende en 
el ejercicio de sus derechos y 
deberes funcionales, en tanto dure 
el proceso penal, obtuvo 65 votos a 
favor, quince votos en contra y tres 
abstenciones.

POLÍTICA

La segunda resolución 
correspondió al exministro del 
Interior, Willy Huerta Olivas, a 
quien se declara haber lugar a la 
formación de causa penal por los 
delitos mencionados, y obtuvo 57 
votos a favor, dieciocho votos en 
contra y diez abstenciones.
La tercera resolución correspondió 
al congresista Roberto Sánchez 
Palomino, en su condición de 
exministro de Comercio Exterior y 
Turismo, que declara haber lugar 
a la formación de causa penal 
obtuvo cincuenta votos a favor, 
veintiún votos en contra y trece 
abstenciones; el segundo artículo, 
que lo suspende en el ejercicio 
de sus derechos y deberes 
funcionales, en tanto dure el 
proceso penal, obtuvo veintisiete 
votos a favor, 39 en contra y 
dieciocho abstenciones.
Por tanto, Roberto Sánchez 
Palomino mantiene sus deberes 
y funciones como congresista en 
tanto dure su proceso penal.

ARGUMENTOS DE FONDO
Con la sustentación de la 
presidenta de la Subcomisión de 
Acusaciones Constitucionales 
(SAC), Lady Camones Soriano, 
se inició la sesión del Pleno del 
Congreso que analizó la Denuncia 
Constitucional (DC) 328 en contra 
de los citados exministros .
Camones Soriano, dijo que 
el documento encuentra 
responsabilidad en los tres 
exministros y recomienda aprobar 
la acusación constitucional 
en contra de Chávez, Huerta y 
Sánchez.
Por su parte, el congresista 
delegado, Wilson Soto Palacios, 
leyó el informe final. En ese sentido, 
Soto Palacios ratificó en acusar a 
los denunciados Chávez Chino, 
en su condición de expresidenta 
del Consejo de ministros y a 
los exministros Huertas Olivas y 
Sánchez Palomino, del Interior y 
de Comercio Exterior y Turismo, 
respectivamente.
BETSSY CHÁVEZ CHINO SE DEFENDIO 
La congresista Betssy Chávez 
Chino (PD) expresó en su defensa 

que se allana a la pretensión del 
Ministerio Público, y declaró que 
desde el día primero se sometió 
a la investigación desplegada 
por esta institución, y respetado, 
incluso, sus arbitrariedades, pues 
entendió que las decisiones son 
enteramente políticas.
En su momento, el exministro Willy 
Huerto Olivas sostuvo que desde 
el inicio de estas investigaciones 
siempre dijo la verdad, y lo 
reitera, pero nadie le cree, y 
nadie le escucha, pese a que ha 
presentado pruebas en la fiscalía 
y estas no han sido “ameritadas”.
Por su parte, el congresista 
Roberto Sánchez Palomino (CD-
JD) negó categóricamente haber 
participado en los delitos que 
se le imputan e insistió en que la 
última reunión que se suscitó el día 
6 de diciembre, estuvo orientada 
a la preparación del discurso de 
defensa ante la tercera moción 
vacancia presidencial.

EPISODIOS
El congresista Carlos Anderson 
(NoA) sostuvo que la congresista 
Betssy Chávez “ha revelado un 
espíritu antidemocrático, sedicioso, 
de división. Del mismo parecer 
fueron María del Carmen Alva 
Prieto (AP) Edwin Martínez Talavera 
(AP) Jorge Montoya Manrique 
(RP) Patricia Juárez gallegos (FP) y 
Alejandro Soto Reyes (APP) quien 
precisó que no somos jueces y 
fiscales, y la defensa deben hacerla 
ante el Ministerio Público tal como 
lo ha pedido la propia expremier al 
allanarse a ese pedido.
Por otra parte, los congresistas 
Edgar Reymundo Mercado (CD-
JP) y Paul Gutiérrez Ticona (BMCN) 
criticó las deficiencias del informe 
del congresista Wilson Soto 
Palacios (AP) pues rompe principios 
básicos del debido proceso. 
Mientras que el parlamentario Elvis 
Vergara Mendoza (AP) dijo que, por 
un lado, está dar ejemplo claro de 
que la sola intención de quebrantar 
del orden constitucional tiene que 
ser sancionado.

Autor:Lorenzo Lima

Chávez, Sánchez y Huerta al 
banquillo de los acusados
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FERIA SAN JOSÉ, DELICIOSA 
FIESTA

Feria San José, se desarrolló con 
éxito del 17 y 19 de marzo y contó 

con la asistencia de miles de 
seguidores.

22
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DORITA ÑIQUE, JURAMENTÓ 
COMO NUEVA PRESIDENTA DEL 

SERCOFE
“Trabajaremos actividades 

partiendo de un análisis 
situacional de la Institución, en 

relación con nuestra comunidad”, 
promete la flamante presidenta 

del SERCOFE, Dorita Ñique.  

MARITZA GONZALES DE 
ORBEGOSO: ORGULLOSA DE SER 

JULIO C. TELLO 
EN SU EN EL 143° 

ANIVERSARIO DE 
SU NATALICIO

Fue un médico y 
muy destacado 

arqueólogo 
peruano, 

considerado 
el descubridor 
de las culturas: 

Chavín y Paracas.
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UPAO SIGUE CON SU AYUDA 
SOCIAL A LOS DAMNIFICADOS 

DE CICLÓN YAKU 
El beneficio alcanza a familias 

afectadas de Trujillo y Piura por 
el ciclón Yaku

UN ALUVIÓN ANUNCIADO: EL 
CICLÓN “YAkU”

Nuevamente la furia de la 
naturaleza se ha hecho presente, 

sobre todo en el norte y centro 
de nuestro país y, nuevamente 
también, nos coge tercamente 
desprevenidos. Y es que parece 

que la desidia y la negligencia es 
parte del A.D.N. de la mayoría de 

peruanos

16

EN LA LIBERTAD EL AVANCE FÍSICO 
ES DE APENAS 25 %

Piden que Comisión de 
Fiscalización del Congreso tenga 

facultades para investigación 
y determinar responsables de 

proceso de reconstrucción

31

65% DE PERSONAS CON DIABETES 
NO LOGRA EL CONTROL DE LA 

ENFERMEDAD
• Solo el 12% de las 

personas que padece diabetes 
tiene un tratamiento con insulina, 

cuyo uso adecuado y oportuno 
mejora el pronóstico del 

desarrollo de la enfermedad. 

33

LA ALCALDESA DE LA 
FERIA SAN JOSE.

La Feria San José, es 
sin duda, un esfuerzo 

de la Junta Vecinal del 
Balneario Las Delicias, 

presidido por Alicia 
Díaz, quien merece todo 

el respaldo y ovación 
por su apreciable labor. 

Así manifestó Maritza 
Gonzáles de Orbegoso, 

alcaldesa de dicha 
festividad.

18

ESCOLAR DE CAJAMARCA 
RUMBO A LA NASA

La Joven estudiante Mariela 
Ocón, cursa quinto grado de 

secundaria en colegio La Merced 
y su atracción por ciencia y 

tecnología, fue desde muy niña
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Semana Santa, connotada 
fiesta católica

La Semana Santa es un tiempo de reflexión y penitencia en el que se recuerda 
la vida, muerte y pasión de Jesucristo. Es una de las fechas más importante del 

calendario católico.

Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicio

estamos a una cuadra de la 
plaza de armas de trujillo

Hotel  
  

ColonialColonial

El Vía Crucis congrega a miles de fieles en la Plaza Mayor.

27 474948 3
WhatsApp

Hidrandina
Facebook

Tiene más de 14 opciones para realizar sin salir de casa.

Atendemos todas tus
consultas a través de nuestro

chatbot especializado.

Autor: Renato Paredes ESPECIAL
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ESPECIAL

El Señor de los Milagros recorriendo el perímetro de la Plaza Mayor.

Jesús en anda de cristal, saldrá en procesión durante la Semana 
Santa en Moche.

Como tradición de hace 
muchas décadas, en 
el distrito de Moche se 
realiza una celebración el 
Domingo de Ramos, el cual 

congrega a gente de diferentes 
partes de nuestra provincia y 
región. La sopa teóloga, plato 
bandera de esta localidad, es el 
más consumido en fechas como 
esta y posee una gran variedad 
de ingredientes, tales como gallina, 
res, huevo, cebolla o perejil. En 
este día se entregan ramos en 
diferentes iglesias y parroquias 
para conmemorar esta fecha.
El 2015, el Ministerio de Cultura 
(Mincul) declaró la Semana Santa 
de Moche como Patrimonio Cultural 
de la Nación por poner en vitrina 
elementos tradicionales propios 
de la cultura local. A diferencia 
de otras localidades, en Moche 
esta festividad tiene una duración 
de 10 días e inicia el viernes de 
Dolores y culmina el Domingo 
de Pascua o de Resurrección.
En este distrito es una tradición 
que en la entrada de algunas 
casas se cuelgue un buche de 
pavo inflado, en señal de que ahí 
se ha preparado sopa teóloga 
y que cualquier devoto está 
invitado a entrar y probarla.
Por otra parte, de manera 
infaltable, el pescado viene a 
ser el alimento más cotizado y 
consumido durante estas fechas.
El tradicional Vía Crucis se celebra 

en Martes Santo en el perímetro 
de nuestra Plaza Mayor, cuya 
procesión estará presidida por 
la sagrada imagen del Señor de 
los Milagros de la Parroquia San 
Pedro Mártir de Verona – Templo 

Santo Domingo. Como cada año, el 
Monseñor Héctor Miguel Cabrejos 
Vidarte invita a la comunidad 
a ser partícipes de este evento.
En Jueves Santo, el público suele 
recorrer las diversas iglesias 
ubicadas en el Centro Histórico, 
siendo estas: la Catedral, El 
Carmen, La Merced, San Agustín, 
San Francisco, San Lorenzo, Belén, 
Santa Rosa, Santa Clara, Santa Ana 
y Santo Domingo. De igual forma, 

la colectividad trujillana visita 
las parroquias ubicadas en las 
urbanizaciones de nuestra ciudad.
En Viernes Santo permanecen 
cerradas las iglesias y las 
parroquias, y en el Sábado de 

Gloria se reúnen los fieles en santa 
misa nocturna y acompañados 
de velas encendidas.
En Domingo de Resurrección, 
los fieles se congregan en 
diferentes iglesias y parroquias 
para celebrar la resurrección 
de nuestro señor Jesucristo.
De similar forma se celebra 
Semana Santa en ciudades 
como Cajamarca, Chiclayo, 
Chimbote y el resto del país.
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Fue un programa desarrollado durante tres días 
del mes marzo y que fue dirigido por la alcaldesa 
vecinal del sector El Triángulo de Las Delicias, 
Alicia de Díaz. Los actos iniciaron el 17 donde 
se designó a los personajes e inmediatamente 
se procedió con el cambio de mando de la 
alcaldesa que estuvo en manos de Ximena 

Santa María de Salaverry, quien luego le entregó el 
mando a Maritza Gonzales de Orbegoso, alcalde de la 
Feria 2023. Ese mismo día por la noche, fue la fiesta en 
la arena.

Asimismo, el sábado 17 fue la fiesta paseo, con la 
asistencia de todos los personajes y el domingo 19 se 
realizó la gran pamplonada, desde las 11 de la mañana 
con la presencia de bandas, tunas y tascas. Luego a 
las 5 p.m. se hizo el desfile de personajes y por la noche 
la misa en honor a su Santo Patrón “San José” de Las 
Delicias con un programa especial, que inició a las 7.30 
p.m. con la sagrada procesión, paseo de antorchas, 
fuegos artificiales y vacas local.
De esta manera, los personajes de la feria, La 
alcaldesa, Maritza Gonzales De Orbegoso Meléndez; 
Maja Claudia Gálvez Ruiz; Sra. Maja, Natalia Esteves 
de Vásquez; Maja Juvenil, Andrea Pérez Britto; Maja 
Infantil, Julieta Cortés Chara; Doña Josefa, Mimi Urday 

Al estilo la madre patria, España, los residentes de Las Delicias y turistas que llegaron de 
diversos lugares del Perú y de otros países, vivieron tradicionales momentos en la Feria 

San José

Feria San José, una fiesta que 
brilló en toda su magnitud

de Bedoya, Don José Carlos Bedoya Reinke y La Sra. 
Abanico, Meche Ruiz de Gálvez, cumplieron un papel 
preponderante en la afamada Feria San José de Las 
Delicias.
Si bien, este año debido a los sucesos del ciclón Yaku, 
el programa fue menor que otros años, la algarabía 
fue contundente y cada uno de los residentes puso 
un granito de arena, para hacer de esta festividad la 
misma de siempre 
 .
DATO
La fiesta comenzó en el año 1993 por iniciativa de quien 
en vida fue, Mariana de Orbegoso y se trata de una 
serie de fiestas y eventos en homenaje al patrono de la 
zona: San José, a quien también se saca en recorridos 
procesionales en estas fechas. Cabe mencionar que 
muchas de las casas de este balneario se vuelven 
tascas en estas fechas y que se hacen notar por la 
presencia de su significativo decorado español.
En esta feria que intenta recrear costumbres españolas, 
se ofrecen potajes como paellas, cayos a la española, 
sopa de lentejas, garbanzos a la española, jamones 
ahumados y bebidas típicas del país hispano. Uno de 
los atractivos principales de esta feria es la suelta de 
vaquillonas al más puro estilo Pamplona.  

Centro Histórico Trujillo
     Jr. Orbegoso 224     

Il Valentino
R E S T A U R A N T   -                              P I Z Z E R I A   -                                       B A R   

���������������������������
IL Valentino Express

����������������
�����������������

Más de 36 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pedidos y Reservas: 
Pedidos y Reservas: 

946089136 946097766

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes

CAJAMARCA: Jr. Amalia Puga # 691 Cel. 976496363  
      E-mail:: gerencia@megatours.org reservas@megatours.org  

jpilcon@hotmail.com
www.megatours.org

Jóvenes entusias, durante la pamplonada en la Fería “San José”. 

ESPECIAL
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Feria San José, se desarrolló con éxito del 17 y 19 de marzo y contó con la 
asistencia de miles de seguidores.

Este evento reunió a 
trujillanos y turistas 
nacionales y del 
extranjero, quienes 
disfrutaron de cada 
una de las actividades 
del programa 

conmemorativo a su Santo 
Patrón San José. En esta 
oportunidad, como en anteriores, 
entrevistamos a cada uno de los 
personajes de esta festividad, 
quienes expresaron su total 
entusiasmo de ser partícipes 
de esta importante celebración, 
que forma parte del calendario 
turístico nacional.

ALCALDESA DE LA FERIA SAN 
JOSÉ, MARITZA GONZALES DE 
ORBEGOSO.
¿Tu opinión sobre la Feria San 
José?
Es una fiesta que reúne a muchos 
turistas y que cada día crece 
más, puesto que es conocida no 
solo en La Libertad, sino en todo 
el Perú y el extranjero.
¿Tu desde niña, vives en Las 
Delicias, como vez a la feria?
Ha evolucionado con el 
transcurso del tiempo, 

Feria San José, 
deliciosa fiesta
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notablemente y eso a todos los 
residentes de Las Delicias nos 
llena de mucha satisfacción.
¿Crees que el otro año la fiesta 
será más grande?
Por supuesto. Si bien la festividad 
se suspendió por dos años por 
motivos de pandemia, este año 
2023 se realizó, pero con algunas 
actividades que tuvieron que ser 
recortadas por la presencia del 
Ciclón Yaku. Pero como verán la 
fiesta emocionó a los residentes 
de Las Delicias y a todos los 
turistas que llegaron para esta 
festividad.

DON JOSÉ Y DOÑA JOSEFA, 
REPRESENTADO POR CARLOS 
BEDOYA REINKE Y MIMI URDAY DE 
BEDOYA.
¿Cómo se sienten de representar 
a estos personajes? 
Muy contentos porque la feria es 
muy linda, es un evento familiar 
que puede disfrutarse con 
los hijos y sobre todo porque 
justamente representamos a la 
familia, las parejas. 
¿Tenían pensando representar a 
estos personajes? 
No se nos había ocurrido, pero 

estamos muy contentos.  
¿Cuáles son sus roles durante la 
festividad?
Mi rol es hacerle caso a mi 
esposa, como siempre. (Risas)
Tenemos que participar de toda 
la feria, de todos los eventos y 
hacer que todos se diviertan y la 
pasen bien.
¿Ustedes eligieron sus 
vestimentas?
Sí, las elegimos nosotros.
¿Hace cuánto tiempo vienen 
asistiendo?
Hace 15 años.
¿Cómo han notado la acogida 
del público en los últimos años?
Ha sido mejor, todo muy bien.
¿Cuál es el día que más les 
gusta?
Todos, es una feria muy linda, 
todo es bueno y bonito.
¿Cómo es la participación del 
público de otras partes del país?
Siempre viene mucha gente.

MAJA JUVENIL, ANDREA VALERIA 
PÉREZ BRITTO.
¿Has participado en ediciones 
anteriores?
Estoy muy feliz y emocionada 
porque es la primera vez que

Bella alcaldesa de 
la Fería “San José”, 

Maritza Gonzáles de 
Orbegoso durante el 
cambio de mando.

Mimi Urday de Bedoya, 
Doña Josefa, quien con 
su alegría contagio a los 
presentes de dicha feria.

Don José, representado 
por, Carlos Bedoya Reinker, 

desfiló con algarabía y 
emoción.

Extraordinaria lució, 
Andrea Valeria Pérez 

Britto, linda Maja 
Juvenil.
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vengo a la feria.
¿En algún momento tuviste 
pensado representar a este 
personaje?
No, nunca lo había pensado, 
vengo a veranear todos los años 
a Las Delicias.
¿Has pensado qué carrera 
estudiar? No, todavía, pero 
podría ser algo relacionado a las 
Matemáticas, me gusta mucho.
Entonces es tu curso favorito.
Sí, y en el que me va mejor.
¿En dónde estás estudiando? En 
un colegio de Lima.
¿Qué día de la feria te llama más 
la atención?
El día de las tascas y el paseo.
¿Qué puedes contarme de tu 
traje?
Vi videos y fotos, saqué unas 
ideas y me ayudaron mi abuela 
y mi mamá.

MAJA INFANTIL, JULIETA SARIFE 
CORTÉS CHARA.
¿Qué sensaciones tienes luego 
de haber sido elegida con este 
personaje?
Estoy muy emocionada.
¿Habías pensado en representar 
a este personaje?
Surgió de un momento a otro.
¿Has venido anteriormente a la 
feria?
Es la primera vez.
¿Cuál es el curso que más te 
gusta en el colegio?
Inglés.
¿Has pensado qué te gustaría 
ser cuando seas grande?
Veterinaria.
¿Tienes mascotas?
Sí, tengo un perro y se llama 
Canela.

¿Te lo compraron?
Fue una sorpresa.
¿Cómo elegiste tu vestimenta?
Entre mi papá, mi mamá y yo.

SEÑORITA MAJA, CLAUDIA 
GÁLVEZ RUIZ.
¿Qué sientes al ser este 
personaje?
Estoy muy orgullosa de 
representar a mi playa, aquella 
que me vio nacer.
¿Es un personaje que tenía 
pensado representar?
Sí, siempre me ha gustado, mis 
padres fueron personajes en 
algún momento y sabía que 
en algún momento me tocaría 
representar alguno.
¿Anteriormente ha representado 
otros personajes?
No de la feria, pero he sido reina 
del Luau de la playa.
¿Eso cuándo fue?
Cuando tenía 17 años.
¿Cómo fue esa experiencia?
Fue increíble, es una de las 
principales fiestas que tenemos 
en la playa, antes de esta 
feria está esa fiesta, todos nos 
conocemos y lo celebramos en 
familia.
¿Cuál es su día favorito de la 
feria?
La verdad que los cuatro días 
que dura la feria es como un fin 
de semana irremplazable.
¿Cuál es la actividad que tiene 
más concurrencia de público?
El viernes que son las tascas y la 
fiesta en la playa.
¿Cómo ha notado que la feria ha 
cambiado en los últimos años?
Antes era muy pequeño y 
donde iba gente de la playa, la 

fiesta es tan linda que se hizo 
muy conocida y ahora vienen 
personas de todos lados.
¿De qué forma eligió su 
vestimenta?
Con ayuda de varios amigos, 
pidiendo opiniones y buscando 
y mezclando cosas.

SEÑORA MAJA, NATALIA ESTEVES 
DE VÁSQUEZ
¿Qué sensaciones tiene al 
representar a este personaje?
Estoy muy feliz de que me hayan 
elegido Señora Maja.
¿Cómo le parece la feria?
Es muy linda la Feria de San José.
¿Qué puede comentarme sobre 
esta festividad?
Es una fiesta en la que se disfruta 
y estrecha lazos de cariño y 
amistad y la hospitalidad que 
tanto nos caracteriza a quienes 
somos de Las Delicias.

SRA ABANICO MECHE RUIZ DE 
GÁLVEZ
¿Uds. fueron elegida en la 
conferencia de prensa?
Es cierto y no podía decepcionar 
el pedido de los residentes del 
balneario Las Delicias.
¿Pero antes también le pidió la 
alcaldesa vecinal, Alicia Díaz?
Así es. Al principio no quise 
aceptar, pero como los 
residentes de la playa me lo 
pidieron, era difícil negarme.
¿Y Ahora se siente feliz de llevar 
el título de Sra. Abanico?
Claro. Es muy lindo estar presente 
en esta festividad y más aún 
como personaje. Ha sido una 
fiesta donde reina la alegría y 
sobre todo cada asistente, la ha 
pasado maravillosamente bien.

Encatatadora, “Maja 
Infantil”, representada por 
la linda pequeña, Julieta 

Sarife Cortés Chara

Hermosa Señorita Maja, 
representada por Claudia 

Gálvez Ruis, quien debordo 
felicidad. 

Radiante lució Natalia Esteves 
Britto, como Señora Maja. 

Estuvo feliz y en todo momento 
disfruto de la fiesta

La Señora 
Abánico, Meche 

Galvez,irrediando    
mucha simpatía.
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Personajes:Alcaldesa, Maritza Gonzales De Orbegoso; Maja 
Claudia Gálvez; Sra. Maja, Natalia de Vásquez; Maja Juvenil, 

Andrea Pérez; Maja Infantil, Julieta Cortés; Doña Josefa, Mimi de 
Bedoya, Don José Carlos Bedoya y La Sra. Abanico, Meche Gálvez.

Fernando Murgia y su encantadora 
esposa Meche .

Dr. Luis Santa María 
Calderón y su linda esposa 

Egilda Mecq de Santa 
María

Fue una gran fiesta, donde estuvieron presentes, 
niños, jóvenes y adultos, todos con atuendos donde 
prevalecía el color rojo. La Feria San José de Las 

La alcaldesa vecinal del sector El Triángulo de Las 
Delicias, Alicia de Díaz, dando inicio a la feria, junto a la 
alcaldesa de la Feria 2020 Ximena Santa María, Winston 

Barber y Héctor Melgar.

Lalo Nestorovich, junto a sus familiares, gozando 
de la deliciosa feria.

Felices y bellas; “Srta. Maja”, Claudia Gálvez 
Ruiz y “Sra. Abanico”, Meche Ruiz de Gálvez

Imponente pareja; “Don 
José”, Carlos Bedoya Reinke 
y “Doña Josefa”, Mimi Urday 

de Bedoya

La hermosa y entusiasta, Julieta 
Sarife Cortés Chara, “Maja Infantil”, 

rodeada de su querida familia.

La feria San José estuvo llena de entusiasmo y fraternidad.

Pasión y hermandad
Delicias, se asemejan a las fiestas propias y tradiciones 
de España, donde se pone de manifiesto, la alegría y 
pasión de su gente. Imágenes de la festividad.

Fotos: Gonzalo García Monterroso
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La Feria San José, es sin duda, un esfuerzo de la Junta 
Vecinal del Balneario Las Delicias, presidido por Alicia 
Díaz, quien merece todo el respaldo y ovación por su 
apreciable labor. Así manifestó Maritza Gonzáles de 

Orbegoso, alcaldesa de dicha festividad.

Empoderada como una 
extraordinaria empresaria y 
por su belleza en ocasiones 
anteriores, fue elegida reina 
del Festival Internacional 
de la Primavera, Maritza 
Gonzales de Orbegoso, está 

honrada de haber sido la alcaldesa 
de la Feria San José, papel más 
importante dentro de los personajes 
de esta festividad, que se desarrolló 
la tercera semana de marzo. A 
continuación, sus declaraciones.
-La Feria San José de Las Delicias, 
se ha convertido en una fiesta 
tradicional. ¿Cómo has visto el 
avance de esta festividad?
- Lamentablemente 2 años se 
tuvo que suspender la afamada 
Feria de San José, por motivo de 
la pandemia. Y ahora este año, en 
que se tenía muchas expectativas, 
se presenta nuevamente el ciclón 
Yaku, fenómeno que limitó mucho 
la celebración de esta Feria de 
San José, motivando el recorte de 
algunas actividades por lo cual será 
algo más pequeño a diferencia de 
otros añosUna actividad importante 
que merece resaltar es que, estamos 
recolectando donaciones para 
poder ayudar a los damnificados 
de nuestra zona, afectados por este 
fenómeno, puesto que no podemos 
ser indiferentes a todo lo que está 
ocurriendo en nuestro país.
-Que noble gesto de apoyar a los 
damnificados. ¿No crees que el 
Patrón San José, los guía y bendice 
por esta acción altruista?
Sin duda, nuestro patrón siempre 
nos guía por el camino digno y 
noble. Desde ya quiero agradecer a 
todos los residentes de Las Delicias 
por apoyar esta digna causa a 
favor de los damnificados. Nuestra 
junta vecinal siempre realiza 
acciones altruistas, sin hacer mucha 
publicidad, porque consideramos 
que la colaboración con el prójimo, 
no tiene precio, y solo es amor y 
corazón.
-Tú, en anteriores ocasiones, has 
formado parte de los personajes. 
¿Qué título tuviste?
En anterior oportunidad 
exactamente en el año 2016 tuve 
el honor de representar a la Sra. 
Maja. Me llenó de mucha felicidad, 
ser parte de los personajes de esta 
majestuosa celebración. Y vaya que 
cumplí a cabalidad mi papel.
¿Y qué sentiste, ser elegida por 
primera vez personaje de esta 
reconocida fiesta?
Me siento halagada de haber 

podido representar uno de los 
personajes de nuestra querida feria 
de “San José” y de nuestro querido 
balneario Las Delicias.
¿Cómo recibiste tu designación 
como alcaldesa de la Feria San 
José 2023?
Sorprendida, puesto que no 
me imaginaba, ser designada 
alcaldesa de la fiesta de San José, 
que es el personaje principal de la 
feria. Realmente no me lo esperaba 
recibir tremendo título, lo cual lo he 
llevado con mucho orgullo.
-¿Pensaste que este año serias uno 
de los personajes más importantes 
de la fiesta?
En realidad, no sabía que iba 
ser nombrada como alcaldesa 
de la Feria, como te mencioné 
anteriormente, pero me siento 
halagada, muy contenta y feliz.
-¿Recuerdas si tus padres María 
Luisa Meléndez y tu padre Vicente 
Gonzales de Orbegoso, han sido 
personajes en alguna ocasión de la 
Feria San José.
No tuvieron esta oportunidad, sin 
embargo, debo decirte que mi hija 
Daniela, también fue Maja Juvenil 
y eso me llenó de mucha felicidad, 
sobre todo cuando mi querida 
hija desfilaba con uno de sus más 
divinos trajes, típico de la feria.
-¿En estos días, supongo, que 
viviste lindos momentos, ¿en la 
fiesta donde se rinde homenaje al 
Patrón San José?
Si, es una tradición y sobre todo 
honrar al patrón “San José” 
de nuestra querida playa, en 
esta aniversario es por demás 
importante para nosotros.
¿Que encarna para ti el Patrón “San 
José”?
Nuestro santo Patrón San José 
simboliza las virtudes de la 
honestidad, el amor al trabajo y la fe 
inalterable en Dios. Y según nuestra 
biblia las biografías relativos a la 
vida de San José aparecen en los 
Evangelios, sobre todo en los de San 
Mateo y San Lucas.  
El esfuerzo y labor, de la alcaldesa 
Vecinal, Alicia Díaz, de su directiva 
y de todos los residentes en Las 
Delicias, merece ser ovacionada. 
¿Qué opinas al respecto?
Toda la labor que hace mi tía Alicia 
Díaz, es relevante, para sacarse 
el sombrero y digno de valorar. 
Gracias a toda su dedicación, 
nuestra playa cuenta con todos sus 
servicios como mantener en orden, 
limpieza y sobre todo con valores. 
Y por supuesto, también gracias a 

todos los residentes que ayudamos 
a que todo se desarrolle como 
un lugar próspero. Considero que 
todos debemos valorar el trabajo 
de la alcaldesa vecinal para seguir 
manteniendo el bienestar de 
nuestras veredas, jardines, canchas, 
limpieza, puesto que nosotros no 
tenemos ninguna municipalidad 
que nos apoya. Yo por mi parte 
siempre estaré llana a colaborar 
con la junta vecinal de mi balneario 
y así como yo todos debemos estar 
pendientes en apoyarla.
¿Crees que esta fiesta, debe recibir 
mayor apoyo?
Claro, necesitamos más apoyo. 
Dada la coyuntura muchas 
empresas se echaron para atrás 
ojalá que para las próximas 
actividades se comprometen en 
brindar toda su colaboración.
Que ingrediente más te 
gustaría agregar al programa, 
conmemorativo a la Feria San José
Me gustó que para esta feria las 
personas que vinieron a disfrutar, 
trajeron alguna ayuda, que por más 
pequeña que fuera, fue significativa 
para poder ayudar a las personas 
afectadas por las lluvias. Así 
llevamos alegría a los hogares 
damnificados.
Tus palabras finales.
Agradezco a La Revista “VEA” por 
esta entrevista y poder compartir 
tan linda experiencia que me toca 
vivir. ¡¡¡En la feria de San José los 
recibí con mucha Alegría ya que 
somos unos buenos anfitriones!!! 
¡¡¡Muchas gracias!!!

Alcaldesa de la Feria San 
Jose, Maritza Gonzales 

de Orbegoso

ESPECIAL

Hermosa y radiante, 
lució la alcaldesa de 
la Feria “San José”, 
Maritza Gonzáles de 

Orbegoso 
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Tres beldades; Maritza Gonzales de 
Orbegoso, Marigil Santa María y Bertha 

Castro

Grandiosa y hermosa, Ximena 
Santa María, antes de entregar 
el mando a la bella alcaldesa 

de la Feria, Maritza Gonzales de 
Orbegoso.

Rosa Nuñez, vestida de española, 
rodeada de amigas, en la fiesta de Las 

Delicias.

Claudia Gálvez, 
rodeada de pequeños 
niños disfrazados con 
atuendos españoles.

Mimi Urday, con 
Doris Paredes, 
Cecilia y Pilar 
Quirós, Luciana 
Iturry y Lucia Iturri

David Alayo, 
con Yesica  

Calderón

En el desfile de los personajes, 
captamos la imagen de la hermosa, 

Michael Gabuteau

David Alayo con las lindas 
mellizas Cataleya y Estefanía 
Portillo Díaz, nietas de KiKo y 

Chabu Díaz.

Patty Iturri, Anita Yépez, Meche Gálvez, 
Elena Miranda y Doris Paredes

Hermosos pequeñitos, Emilia y Cristóbal 
Centurion, atentos a la pamplonada de 

Las Delicias.

Maritza Gonzáles de Orbegoso y Meche Gálvez, 
disfrutando de la fiesta, junto a Doris Paredes, 

Lucia Iturry, Elena Ríos y demás amigas.

La hermosa 
alcaldesa de la 
Feria San José, 
con una de sus 

mejores amigas, 
Jovanna Tam 

Caballero.

Fotos:
 Gonzalo 
García 

Monterroso
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Fue un médico y muy destacado arqueólogo 
peruano, considerado el descubridor de las 

culturas: Chavín y Paracas.

La minuciosidad de sus estudios hizo posible 
que dichas culturas tengan una trascendencia 
sumamente importante en el desarrollo de las 
investigaciones posteriores sobre esos mismos 
asentamientos, como también fue quien hizo 

posible el despegue de la Arqueología en el Perú, 
por lo que se lo considera como el “padre de la 
Arqueología peruana”. Como diputado, Julio César 
Tello presentó un proyecto de ley, con el cual 
buscaba “el control técnico y administrativo del 
Museo de Arqueología de la Universidad de San 
Marcos (Jave 1980: 16; en Astuhuamán, 2006).
Este ilustre peruano nació en la provincia limeña 
de Huarochirí, el 11 de abril de 1880, cursó sus 
estudios secundarios en el colegio nacional 
“Nuestra Señora de Guadalupe”, en donde se 
sabe que conoció personajes de talla mundial, 
como es el caso del tradicionista peruano Ricardo 

Julio C. Tello en su en el 
143° aniversario de su 

natalicio

CULTURAL
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aPalma, quien le ofrecería un empleo en la Biblioteca Nacional. 

en donde se familiarizaría con múltiples trabajos intelectuales, y 
por ende, comenzaría a interesarse no solo por la arqueología, 
sino también por la antropología.
Si bien, sus estudios superiores los realizó en la especialidad 
de Medicina en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, 
estudios que los habría concluido en el año 1909, dos años más 
tarde, logra obtener una beca de la Universidad de Harvard, la 
cual le sirvió para seguir estudios doctorales en Antropología y 
Arqueología. Con una visión profunda del tema y con ánimos 
de darle el valor necesario a dichas ciencias en el Perú, viajó 
a Europa para desarrollar con mayor rigor sus conocimientos 
científicos.
Por otro lado, la comisión organizadora del Bicentenario de la 
Independencia del Perú, con motivo de celebrarse dicho evento, 
publicó un fragmento del testamento de Julio C. Tello, en el 
cual expresa que “es del dominio público que he dedicado la 
mayor parte de mi vida al estudio de las culturas aborígenes 
del Perú contribuí con todas mis facultades al esclarecimiento 
y determinación de la antigüedad y contenido de nuestras 
civilizaciones autóctonas”; sin embargo lanza una declaración 
importante, en el mismo documento, indicando que, entiende 
que ha realizado “sólo una mínima parte de mis aspiraciones”, 
el mismo que será el punto de partida y las bases para el 
despegue de posteriores investigaciones sobre las culturas 
peruanas (Comisión del Bicentenario, 2020).
Manifiesta, asimismo, que, a pesar de su empeño, no le ha sido 
posible “analizar y estudiar de manera definitiva todo el inmenso 
material descubierto y acumulado durante largos años de 
labor, en cuanto al público, reconoce que tal vez sea sólo una 
mínima parte de ellos los que podrían estar en capacidades 
de conocerlo a plenitud, dado que otros, sabrán solamente por 
destellos sobre su existencia (Ídem).
Este 11 de abril (2023) conmemoramos el 143° aniversario de su 
nacimiento, un momento especial para rendir homenaje a 
un peruano que marcó un antes y un después en la vida del 
mundo arqueológico peruano, fue un investigador que marcó 
importantes directrices para que se desarrollara la ciencia 
arqueológica en este país. ¡FELIZ 143° ANIVERSARIO A JULIO CESAR 
TELLO!

Bibliografía.
Gonzáles, C. W. A., & Daggett, R. E. Julio César Tello Rojas: Arqueólogo. Una 
biografía.
López, G. T. E. (2012). Julio C. Tello y la ilustración arqueológica peruana. 
Arqueología y sociedad, (24), 107-136.
Arellano, C. (2016). “Paracas y Julio C. Tello: apuntes sobre su descubrimiento 
e investigaciones”. Santiago de Chile.
Tavera, A. (2020). “21 intelectuales peruanos del siglo XX”. Lima, Perú.
https://bicentenario.gob.pe/exposiciones/21-intelectuales/
Tello, J. C. (1952). Presente y futuro del Museo Nacional.

Mientras menos letrada sea 
una población, más fácil es 

manipularla

De entre las muchas razones por las 
que los países pobres se encuentran 
atrasados, considero que la 
más perversa es la ausencia de 
educación, porque mientras menos 

letrada sea una población más fácil es 
manipularla.
Destaca el libro ¿Ahora qué? de Pedro 
Morillas, aduciendo que entre las muchas 
razones.
Porque mientras menos letrada sea 
una población más fácil es manipularla. 
“La educación es el movimiento de 
la oscuridad a la luz”, dice el filósofo 
estadounidense Allan Bloom, y en nuestro 
caso esta oscuridad origina la pobreza 
que imposibilita los medios económicos 
para obtener una buena alimentación que, 
a su vez, asegura el crecimiento corporal y 
mental de las personas.
De este modo, la ignorancia y la pobreza 
se han convertido en formidables e 
infranqueables barreras al progreso 
para esta región. Pero estos dos factores 
también nos mantienen desmoralizados 
al punto de no poder enterarnos de 
nada de lo que sucede en el mundo, o a 
estar permanentemente desinformaos o 
bombardeados con noticias en el que ya 
no se distingue entre la verdad y la mentira.
El resultado de algo así es que en nuestros 
países existan democracias fallidas 
fragmentadas en dos: por un lado, una 
clase dominante que cree que piensa –
cuando en realidad solo reordena sus 
perjuicios una y otra vez-, y una clase 
mayoritaria de escasos recursos que, 
naturalmente, reacciona en forma 
opuesta e irreconciliable a esa élite, pero 
que no puede reflexionar mucho en otras 
alternativas porque carga las urgencias 
de la pobreza y el peso de la ignorancia. 
Es, como puede apreciarse, un estridente 
círculo vicioso.
Por supuesto, también somos democracias 
fallidas porque las instituciones públicas 
son débiles: los servicios estatales de salud, 
educación, transporte y seguridad no 
funcionan, se busca reducir al Estado a su 
mínima expresión, la corrupción campea 
en todos los estratos de la sociedad y 
cada quien busca la forma más rápida de 
lucrar.

La realidad en 
el tercer mundo
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Hemos reflexionado y 
valorado,  a través  
de actividades 
académicas, la  lucha de 
la mujer  por  acceder   y 
defender  sus  derechos  
fundamentales,  como 

todo  ser  humano, los cuales  en 
pleno  siglo XXI,  aún  presenta  
serias restricciones. No es para 
menos  los cientos de feminicidios, 
los acosos sexuales, los embarazos  
de  menores  de edad, las  
discriminaciones laborales y 
económicas, etc. Por su parte, 
los avances  tecnológicos,  en el 
mundo de los  negocios  utilizan   a  
las   mujeres  como  medios  para la 
seducción.     
Por otro lado, la  inteligencia 
artificial,  vía los  robots,  está 
sustituyendo  a los   seres   
humanos  en varias actividades,  
cuyas consecuencias inmediatas  
son la desocupación  y  el  estrés.    
Así,  los logros  conseguidos  
durante  complicados  procesos;  
pronto  dan lugar  a otros, cuya   
incertidumbre nos atemoriza.    
En el  Perú,  la  problemática  de la  
mujer  ha  sido   siempre   difícil.   En 
la confrontación entre la cultura 
occidental y la  incaica,  la  mujer  
perdió su dignidad: Francisco  
Pizarro,  después  de la  muerte de 
Atahualpa  en Cajamarca (agosto 
de  1533),  de inmediato se trasladó 
a Jauja. Los  primeros  meses  
de  1534  nace su  hija Francisca  
Pizarro, cuya madre  fue  la  hija  
del  curaca  principal  de Jauja,   
bautizada con el nombre de  Inés 
Huaylas  Yupanqui. A los pocos días 
de nacida, Francisca y su madre   
fueron   llevadas a Lima,  donde a 
la  niña la separó  de su madre. Una  
mujer  española  se  encargó  del 
cuidado   de  la niña. 
En 1551, Francisca fue  obligada 
a viajar  a España,  donde  
contrajo matrimonio con su  tío, el 
conquistador,  Hernando Pizarro.   
Micaela Bastidas, esposa  de  
Tupac Amaru  II,  se la   obligó   a 
presenciar   el descuartizamiento  
de su esposo, en la  plaza principal  
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   Dia Internacional 

de la Mujer
EL mundo contemporáneo, caracterizado, 

por el    avance inusitado de la ciencia y 
la tecnología, ha   recordado con   mucho 

interés y regocijo el   Día Internacional de la 
Mujer (08 de marzo).

del  Cusco.   Entonces,   
la    unión  de los  
conquistadores  con 
las  hijas  de los 
curacas  fue   parte de 
una   estrategia para   
facilitar la conquista. 
La  proclamación  de 
la Independencia del 
Perú,  el  28  de  julio  
no afectó a la cultura 
colonial,   cimentada  
desde los primeros  
días  de la conquista. 
Se tuvo que esperar  
a la  dictadura  de 
Manuel  A. Odría, para 
reconocer a  la mujer su derecho a  
elegir a sus  autoridades  políticas  
(1955).  La actual  polarización  de 
la sociedad  peruana,   entre  Lima  
y el   interior del  país,  de  alguna 
manera repite  nuestra  historia.   
A  nivel  internacional, en 
Copenhague (1910) se hizo un 
homenaje al movimiento en favor 
de los derechos de la mujer y para 
ayudar a conseguir el sufragio 
femenino universal; un año después 
se celebró el Día de la Mujer en 
Alemania, Austria, Dinamarca 
y Suiza con la participación de 
más de un millón de mujeres y 
hombres. Ahí se exigió, también, el 
derecho al trabajo, a la formación 
profesional y a la no discriminación 
laboral. Lamentablemente, ese 
mismo año, en EE. UU., más de 
140 trabajadoras murieron en el 
incendio de la fábrica de camisas 
Triangle, evidenciándose las 
terribles condiciones laborales 
que provocaron esa tragedia. 
Posteriormente, se consagra el 
8 de marzo de 1917 como el Día 
Internacional de la Mujer en Rusia.   
Actualmente, la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) 
reconoce y conmemora esa fecha 
desde 1975, cuyo lema para este 
año es “Por un mundo digital 
inclusivo: innovación y tecnología 
para la igualdad de género”.
Sin embargo,  en nuestro  país,  aún  
existen organizaciones  que  no  
permiten  la participación  de las  

mujeres entre sus  miembros: o bien 
porque  existen  normas  escritas,  
que  las   prohíben  o  bien  porque  
practican actitudes machistas.    
En consecuencia, es un reto 
para los demócratas del mundo 
la defensa de los derechos 
fundamentales de todos los 
seres humanos, particularmente, 
de las mujeres, que trabajando 
desde sus hogares, en las zonas 
rurales,  en los comedores 
populares, en el comercio, en 
las fábricas, como estudiantes, 
como profesionales, empresarias 
o ejerciendo posiciones de 
gestión en instituciones públicas 
o privadas, vienen demostrando 
sus capacidades y compromiso 
con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS).
Estas reflexiones, nos permiten 
recordar  la investigación  realizada  
por  Naisbit,  Megatendencias 2000,   
que  demostró    cuantitativamente  
que  el liderazgo  femenino 
constituía   una  de las  diez  
tendencias  mundiales  que  ya  
se vislumbraban    a  comienzos  
de este   siglo.  Renovemos, pues, 
nuestro compromiso por construir 
una sociedad más democrática, 
equitativa, intercultural, sin 
discriminaciones de ningún tipo y 
con igualdad de oportunidades 
para todos, tal como lo sostiene 
el papa  Francisco en su encíclica  
Fratelli  Tutti,  Todos  Hermanos 
(2020)
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La noche anterior había 
dormido en Taurija a 
donde llegué procedente 
de Tayabamba, la capital 
provincial. 
Por aquellos años, muchos 
distritos de Pataz carecían 

de carretera. Taurija y Urpay eran 
dos de ellos. Quien proporcionó 
los caballos y me sirvió de guía en 
aquella jornada fue don Octavio 
Bogarín Cruzado.
Hace pocos días regresé a la 
provincia con el afán conocer 
Ongón, el más alejado distrito 
de La Libertad. En Tayabamba 
me informé que mi amigo don 
Octavio se hallaba residiendo en 
Urpay y decidí ir a su encuentro 
para saludarlo. Hoy, una carretera 

asfaltada une las dos ciudades en 
sólo dos horas. ¡Qué diferencia de 
hace 44 años!
Esta vez fui en sentido inverso a mi 
anterior viaje cuando, saliendo de 
Urpay pasamos Zaire y bajamos a 
Tayabamba luego de cruzar una 
puna bastante alta que nos obligó 
a bajar de los caballos a causa del 
fuerte viento. Ahora era diferente 
pues una cómoda camioneta me 
transportaba.  
Gran sorpresa me llevé al llegar a 
Urpay. Está muy distinta a la que 
conocí. En su plaza principal, muy 
bien cuidada, destaca la alegoría 
de una paloma. Urpay viene 
del quechua Urpi que significa 
paloma. A un extremo está la 
representación de una avioneta 
pues el distrito tiene pista de 
aterrizaje; además, posee un 
circuito mágico de aguas y luces 
multicolores que por las noches se 
ven espectaculares. Trujillo ya no 
las tiene.  Este distrito, por su oferta 
turística recreativa, es el mejor de 
la provincia. Las obras municipales 
así me lo demuestran. Han 
construido bellos miradores como 
los de Ushno, Intu, Crucirca, Chunco 

y Piedra del Águila. 
Se han habilitado 
la laguna de 
Cochabamba y la 
cascada Caldera 
del Duende donde 
se practican 
deportes extremos. 
Hay buenos 
hospedajes y 
restaurantes para 
los visitantes. 
La ciudad está 
muy limpia y bien 

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA

Una mañana de 1979 arribé por primera vez a 
Urpay, lejano distrito de la provincia de Pataz. 

POR URPAY y MACANIA, …de 
sorpresa en sorpresa

cuidada. Tuve la suerte de ser 
guiado por Gozer Saldaña, un 
joven urpaino muy identificado 
con lo suyo.
Con Gozer caminé bajo una suave 
llovizna hasta Macania, interesante 

comunidad donde me llevé la 
segunda sorpresa: su población 
es quechua hablante, única en 
La Libertad; hablan el “quechua 
norteño”. En su colorida plaza, dos 
de sus gestores culturales, don 
Natividad Luera y Sonia Paulino, 
absolvieron mis consultas y me 
relataron sus costumbres traídas 
de Ancash hace tres generaciones; 
también sobre su problemática, 
algunas veces víctimas de 
discriminación. Su colegio bilingüe 
asegura la sostenibilidad en el 
uso de este idioma ancestral. 
regresando, bajo la persistente 
llovizna, reflexionaba sobre la 
necesidad de apoyar a esta 
comunidad quechua hablante. 
Mis dos anfitriones me informaron 
que también lo hacen en Huayllao, 
Huasibamba y Pacobamba, 
pequeñas comunidades de la 
zona. La tercera sorpresa fue mi 
reencuentro con don Octavio 
Bogarín después de ¡44 años! 
Me sorprendió la vitalidad que 
conserva quien fue dos veces 
alcalde provincial por Acción 
Popular. En el patio solariego de su 
casa, degustando frutas locales, 

conversamos de tiempos idos. 
De cuando, joven él, conoció al 
Arq. Belaunde Terry quien, en 1954, 
llegó a Tayabamba rumbo al río 
Huallaga. 
Don Octavio, pasando por 

Yuracpacha, Mulatambo, Marcos y 
Metal se adelantó a Belaunde para 
esperarlo en Shunté a dos días de 
camino. Luego, el expresidente 
internándose en la selva, cruzando 
el río Puchurumbo continuó por 
Huarchaca, Pellejo, Pueblo viejo 
hasta Tocache. Recordamos a 
Francisco Repoma que ayudó a 
FBT a cruzar una palizada; a quien 
conocí en Zaire en mi anterior viaje.  
Difícilmente olvidaré el almuerzo, 
¡cuatro platos! Una entrada de 
pollo desilachado con yucas, 
sopa de menudencia, cuyes fritos 
con ajiaco y, de postre, dulce de 
Chiclayo que saboree hasta las 
pepas. Hacía muchos años que 
no degustaba cuatro platos en un 
almuerzo. 
Al atardecer, regresando de 
Macania, caminamos por su 
pueblo y cenamos, para variar, 
opíparamente. Por la noche 
acepté su alojamiento, que fue 
breve, pues a las cuatro de la 
madrugada regresé a Tayabamba.  
Atrás quedó un lindo pueblo, 
Urpay; una comunidad quechua 
hablante, Macania y un gran 
amigo, don Octavio. 
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Nuevamente la furia 
de la naturaleza se 
ha hecho presente, 

sobre todo en el norte y 
centro de nuestro país 

y, nuevamente también, 
nos coge tercamente 

desprevenidos. Y es que 
parece que la desidia y la 
negligencia es parte del 
A.D.N. de la mayoría de 

peruanos

Se sabía que tarde o 
temprano la tempestad se 
iba a hacer presente otra 
vez y ni las autoridades 
ni los ciudadanos 
pusieron interés en hallar 
la salida al problema 

o, al menos, aliviar sus terribles y 

devastadores consecuencias. En 
esta oportunidad, las regiones del 
norte: Tumbes, Piura, Lambayeque, 
La Libertad, Ancash e incluso 
Cajamarca recibieron, otra vez, 
los embates pluviales, pero esta 
vez el fenómeno climatológico 
vino acompañado de un invitado 
impropio de América del Sur y de 
nombre quechua. “Yaku” que en 
español significa agua.
Sí, es el ciclón “Yaku” que según los 
expertos nace del encuentro de 
vientos del Océano Pacifico que 
levantan el vapor de las aguas 
tropicales que han subido de 
temperatura y bañan hoy el litoral 
del Ecuador y el norte del Perú. 
Ciclón que paulatinamente avanza 
de Norte a sur y si bien no es similar 
en gravedad con el “Fenómeno del 
Niño” reviste similitud por los daños 
que ocasiona. Según los expertos 
del SENAMHI este fenómeno 
climatológico se asemeja al 
huracán, pero es de menor 
magnitud. 

La presencia de este fenómeno 
pluvial ya se venía anunciando 
debido al intenso calor que se 
venía percibiendo desde enero que 
llegaba a pasar los 30 grados de 
temperatura. Una presencia que 
ha significado no sólo aluviones, 
desborde de ríos y huaicos que han 

ESPECIAL

Un aluvión anunciado: 
el ciclón “YaKu”
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arrastrado todo lo vulnerable a su 
paso produciendo daños terribles 
y hasta 59 muertes en las ciudades 
de la macro región norte; empero, 
la que más sufrido los embates del 
ciclón es la ciudad de Lima. 
En nuestra región los desmanes se 
produjeron sobre todo el viernes 
último con la caída de un aluvión 
que se inicio a las 6 p.m. y duró 
más de 8 horas produciendo la 
activación de las quebradas de 
San Ildefonso, el León y San Carlos 
los cuales, como es de suponer, 
arrastraron lodo, desmonte y 
basura que afectaron Trujillo, 
Laredo, El Porvenir, Florencia de 
Mora, El Milagro y Víctor Larco 
destruyendo varias viviendas y 
produciendo varias muertes. Esta 
afectación vino acompañada con 
el corte de la energía eléctrica 
y, desde el sábado 11, con la 
racionalización del agua potable 
durante 5 días. Según SENAMHI el 
fenómeno climatológico va a durar 
hasta el día 16 de este mes. 

LA ACCIÓN DE NUESTRAS 
AUTORIDADES
Ante este escenario el MINEDU 
dispuso la postergación del 
inicio de las labores escolares 
hasta el lunes 20 de este mes y el 
Gobierno Nacional ha decretado 

la declaratoria de emergencia por 
60 días. Por su parte el Gobernador 
Regional, Ing. César Acuña, 
dispuso la limpieza de los cauces 
de las quebradas. Una medida 
completamente extemporánea 
y criticable que dice mucho de la 
negligencia y falta de iniciativa 
de nuestras autoridades más aún 
al argumentar “que tiene poco 
tiempo de gestión” cuando podría 
haberlo hecho en enero. 
Pero lo más censurable es la 
ausencia y silencio del alcalde 
Provincial de Trujillo, Arturo 
Fernández, que no ha movido un 
solo dedo en esta contingencia de 
la naturaleza, pero eso si es muy 
bueno para criticar la desidia de 
otras autoridades y lanzar ofensas 
a todos los trabajadores ediles. 
De otro lado, la presidenta Dina 
Boluarte, que venía de realizar 
una visita evaluativa por todas las 
regiones del norte peruano por 
donde pasó el ciclón, constató los 
daños ocasionados por las fuertes.

Una tormenta tropical o ciclón

El ciclón devorando autos y moto taxisCruzando el paso del aluvión
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lluvias y huaicos brindando el apoyo necesario. A 
nuestra ciudad arribó el sábado último, acompañada 
de una comitiva de ministros y funcionarios trayendo 
ayuda humanitaria, dos helicópteros y un dron los 
que han servido para el rescate de varias decenas de 
damnificados. ¿Y qué es de los extremistas y vándalos 
que amenazaban con destruir Lima? ¿Dónde están?

UN TRÁGICO RECUERDO   
Lo que viene ocurriendo hoy nos hace recordar las 
trágicas escenas acontecidas en marzo del 2017 
en donde vivimos cuadros de pánico y dolor al ser 
victimas de los embates del Fenómeno del Niño que 
dejara viviendas destruidas sumergidas en el lodo, 
la destrucción de puentes, carreteras, la pérdida de 
cuantiosos bienes materiales y un saldo de 100 muertes 
que motivara para que el Presidente PPK creara la 
Autoridad para la reconstrucción con Cambio  con el 
objetivo de reconstruir todo lo dañado.
    Han transcurrido 6 años de esto y los resultados 
son completamente negativos. La rehabilitación de 
la quebrada de San Ildefonso tiene un avance de 
sólo el 30 %. y del resto de obras, nada. Una prueba 
de la desidia de nuestras autoridades, pero también 
de los mismos ciudadanos que arrojan desmonte al 
cauce de las quebradas y sobre todo de aquellos que 
absurdamente han construido viviendas de material 
noble en el mismo cauce de la quebrada el León que 
cruza el Centro Poblado El Milagro, con la anuencia 
cómplice de las autoridades municipales.
      Como podemos apreciar la naturaleza nuevamente 
nos viene castigando por la desidia y descuido de 
nosotros mismos. Este hogar hermoso que Dios nos 
ha prestado lo ha hecho para que lo cuidemos, pero 
al no hacerlo el ciclón Yaku se ha presentado para 
darnos un aluvión como castigo o como los riendazos 
que dan a los ladrones nuestros hermanos ronderos. 
Felizmente que según expertos del SENAMHI el ciclón 
Yaku se va alejando hacia el borde occidental del 
Océano Pacífico (Australia) empujado por el “Anti 
ciclón del Sur” venido del Polo sur; sin embargo, los 
mismos funcionarios afirman que en diciembre de 
este año aparecerá nuevamente el Fenómeno del 
Niño con toda su furia devastadora.
      Nuestras autoridades están avisadas. Esperamos 
que esta vez tomen las previsiones del caso: 
Concluyan las obras de las quebradas, instalen el 
drenaje respectivo en la ciudad de Trujillo y hallen 
un desfogue para los huaicos en las playa de Víctor 
Larco considerando que hay un enrocado que impide 
la evacuación de los huaicos.

Más de ocho 
millones para 

distritos 
afectados por 

ciclón Yaku
Entre los beneficiados figuran 33 

distritos de La Libertad, Tumbes, San 
Martín, Piura y otras cinco regiones. 
Este monto se suma a los 24 millones 

anunciados.

El Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo 
(MTPE), a través del denominado programa 
Lurawi Perú, transferirá S/ 8’580,000 a gobiernos 
locales de regiones del norte y oriente del país, 
afectados por las fuertes lluvias ocurridas en 

los últimos días.  Es decir, se trata del tormentoso 
ciclón Yaku, que causa estragos en el norte 
peruano, presenta condiciones similares a El Niño 
reportado de 1997 y 1982, nos ha traído consigo 
huaycos, inundaciones, desbordes de ríos, pérdidas 
económicas millonarias y decenas de vidas como 
consecuencia de este fenómeno.
Ese monto, se sumará a los más de S/ 24 millones 
anunciados a inicios este mes, nos reveló, el Ministerio 
de Trabajo y Promoción del Empleo Alfonso Adrianzén.
Al respecto, Adrianzén, resaltó la importancia de 
esa transferencia vinculada al mejoramiento de los 
entornos comunes y la generación de empleos. “Se 
espera generar más de 2,400 empleos temporales, 
en los que participarán, como mano de obra no 
calificada, vecinos de esas jurisdicciones dando 
prioridad a personas con discapacidad, mujeres 
víctimas de violencia, entre otras poblaciones 
vulnerables”, explicó.  
Los beneficiarios suman un total de 33 distritos 
declarados en emergencia a través de los Decretos 
Supremos N° 029-2023-PCM y N° 007-2023-PCM, de las 
regiones de  La Libertad (8), Tumbes (9), San Martín (8), 
Piura (2), Lima (2), Amazonas (1), Cajamarca (1), Huánuco 
(1) y Lambayeque (1).
Con las nuevas transferencias, se financiarán 55 
actividades de intervención inmediata, relacionadas 
a la limpieza, mantenimiento y acondicionamiento 
de infraestructura pública y patrimonial. 
Adrianzén precisó que las nuevas intervenciones 
se suman a las ya lanzadas por Lurawi Perú en las 
últimas semanas, las cuales proyectan generar 7 mil 
empleos temporales. 

Las huellas que va 
dejando el ciclón 

Autor: Lorenzo Lima

Ministro de Trabajo y Promoción del Empleo, Alfonso 
Adrianzén.
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En suma, Lurawi Perú cuenta 
con un presupuesto total de S/ 
32’916,000, que generarán más 
de 9 mil empleos temporales en 
20 regiones del país, mediante el 
financiamiento de 211 actividades 
de intervención inmediata
Por  su  parte autoridades del 
Ministro de Economía afirman que 
el Estado peruano cuenta con los 
recursos económicos, por lo que no 
se requiere solicitar el préstamos 
en entidades financieras 
internacionales. 
El gobierno de Dina Boluarte 
alista un “paquete especial” 
para acelerar la construcción de 
viviendas sociales a fin de reactivar 
la economía y, a la vez, cerrar la 
“brecha enorme” de ciudadanos 
que habitan en zonas expuestas 
a los embates de la naturaleza, 
afirmó, el ministro de Economía y 

Finanzas, Alex Contreras hasta el 
cierre de esta edición
Precisó que para este año hay 
un presupuesto de hasta S/ 1 
200 millones para los programas 
Fondo Mi Vivienda y Techo Propio; 
sin embargo, se tiene previsto 
elevar el fondo para financiar el 
mencionado programa.
“El principal activo que tienen 
muchos peruanos es su vivienda. Se 
va a anunciar un paquete especial 
para acelerar la construcción de 
vivienda social. Lo que queremos 
es elevar ese fondo para ayudar 
a la reactivación de la economía 
y cerrar la brecha enorme de 
ciudadanos que viven expuestos al 
peligro”, subrayó.
CONGRESO APOYORA APROBACIÓN 
DE NUEVO CREDITO 
En ese sentido, Contreras 
informó que, recientemente, 
solicitó al Congreso un “crédito 
suplementario” por S/ 8 323 millones 
para elevar el presupuesto. 

Afirmó que aún está pendiente 
su presentación en el Parlamento 
para dar más detalles del 
mencionado paquete, a fin de 
una eventual aprobación desde la 
representación nacional.
También detalló que, del monto del 
crédito suplementario, se utilizará 
S/ 4,500 millones para financiar 
medidas de ‘Con Punche Perú’, 
entre otras disposiciones.
“Los techos de gastos se aprueban 
por ley, el Congreso lo aprueba. 
Pero cuando hay que gastar 
más, hay que solicitar un crédito 
suplementario al Congreso. Hemos 
solicitado un crédito suplementario 
por 8,232 millones de soles, ya 
ha sido enviado al Congreso”, 
comentó.
Así, el ministro de Economía resaltó 
que el Estado peruano cuenta 
con recursos económicos para 

Piden que Comisión 
de Fiscalización del 

Congreso tenga 
facultades para 
investigación y 

determinar responsables 
de proceso de 

reconstrucción

En La 
Libertad 

el avance 
físico es de 

apenas 25 %

Exhortan a la Comisión de 
Fiscalización y Contraloría 
que, solicite al pleno del 
Congreso, facultades de 
comisión investigadora, para 

trabajar en la determinación de 
las causas, irregularidades y a 
los posibles responsables que, 
habiendo tenido o teniendo a 
su cargo las intervenciones en 
el proceso de reconstrucción, 
debieron ejecutarse y a la fecha 
no se han iniciado o concluido en 
los plazos debidos.
En La Libertad el avance físico es 
de apenas 25 % siendo el monto 
ejecutado 553 millones de soles; 
en Áncash el avance físico es de 
apenas 19 % (324 millones). En Ica 
el avance representa un 43 % (241 
millones); y en Lima, el avance 
físico solo llega a un 26 %, siendo 
el monto ejecutado 309 millones de 
soles.
Así lo acordó, en forma unánime, la 
Comisión Especial Multipartidaria 
de Seguimiento al Proceso de 
Reconstrucción en las Zonas 
Afectadas por el Fenómeno de 
El Niño Costero (CEMRCFC), que 
preside el congresista César Revilla 
Villanueva (FP), señala también que 
dicha investigación se realice en 
forma conjunta y coadyuvante con 
este grupo de trabajo, instancia 
especializada en el tema.
El objetivo de la comisión- se 
señala en la propuesta aprobada- 

financiar el programa y no requiere 
solicitar préstamos de instituciones 
financieras internacionales.
“Es un programa necesario y vamos 
a darle todo el soporte del lado 
económico. Lo más importante 
es que tenemos los recursos a 
diferencia de otros países que 
tienen endeudarse, negociar 
con el Banco Mundial o el Fondo 
Monetario”, precisó.
De otro lado, el integrante del 
Gabinete Ministerial también 
comentó que se ha pedido al 
Congreso la posibilidad de ingresar 
más recursos a la reserva de 
contingencia por S/ 3,500 millones 
para atender a la población 
afectada por las lluvias intensas 
que causaron estragos en las 
regiones norteñas de La Libertad, 
Lambayeque, La Libertad, Piura; 
así como en distintas zonas de la 
región Lima, entre ellas Chaclacayo 
y Cieneguilla.

congresista César Revilla Villanueva 
(FP)

Autor: Lorenzo Lima
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Se fue el ciclón YaKu dejando angustia, dolor y 
lágrimas por la negligencia e incapacidad de 
nuestras autoridades y la población, pero hoy 

surgen otros anuncios de catástrofes ante los cuales 
debemos estar preparados.

Como si nuestro país no hubiese 
sufrido lo suficiente con los 
embates del ciclón Yaku aún se 
anuncian negros nubarrones 
de catástrofes provocados 

por la naturaleza y también, de 
manera obsesiva por un grupo de 
peruanos equivocados. 
EL FENÓMENO DEL NIÑO COSTERO
En efecto, el SENAMHI entidad 
abocada al estudio de los 
fenómenos climatológicos anunció 
recientemente que debido a 
la elevación contantes de la 
temperatura de las aguas marinas 
existe la probabilidad de que luego de 
la partida del ciclón Yaku en el mes de 
octubre del presente año tendremos 
la ingrata visita del fenómeno del 
Niño Costero, un fenómeno pluvial 
que incluso se podría adelantar para 
producirse dentro de 3 meses a partir 
de la fecha, es decir a inicios de julio. 
Anuncio que esta vez si debe ser 
materia de una atención responsable 
de los gobiernos de todo de todo nivel, 
sobre todo, de la flamante entidad de 
alcance nacional “La Autoridad para 
la Construcción de Infraestructura” 
que reemplaza a la inoperante 
“Autoridad para la Reconstrucción 
con Cambio” que no cumplió con sus 
atribuciones fundamentalmente con 
la canalización de las quebradas 
causantes de los huaicos. Una 
entidad que fuera creada durante el 
gobierno de Pedro Pablo Kuczynski 
en abril del 2019.
SISMO EN ECUADOR Y PERÚ   
Junto al angustiante anuncio de esta 
grave anomalía de la naturaleza 
el día sábado 18 de este mes al 
medio día se produjo un fuerte 
sismo del grado 6.7 en el vecino 
país del Ecuador dejando un saldo 
trágico de 14 personas fallecidas 
y aproximadamente 400 heridas 
aparte de los cuantiosos daños de 
viviendas, carreteras, puentes, etc. 
Los daños mayores se produjeron en 
13 de las 24 provincias con que cuenta 
dicho país.El Presidente ecuatoriano 
Guillermo Lasso reportó que las 
provincias en donde se reportaron 
mayores daños fueron el Asuay y el 
Oro,  sobre todo en las ciudades de 
Cuenca, Machala y Guayaquil. 
Según el Instituto Geofísico del 
Perú este sismo repercutió en la 
macro región norte de nuestro 
país sintiéndose en las regiones de 
Tumbes, Piura, Lambayeque, Libertad 
y Ancash con una magnitud de 
6,5 grados de la escala de Richter, 

dejando pérdidas materiales 
lamentables principalmente en  la 
ciudad de Tumbes incluso con el 
fallecimiento de una persona.
LA REAPARICIÓN DE LA VIOLENCIA
Como si faltara algo más para 
completar nuestra desgracia, 
las fuerzas de la ultra izquierda;  
Perú Libre, Fenatep, Conare y un 
sector radical de la CGTP se viene 
haciendo presente en el escenario 
de desgracia para dar la estocada 
que faltaba anunciando un nuevo 
escenario de violencia en el país con 
la misma plataforma política que 
enarbolan desde el 7 de diciembre 
del año pasado. Empero, algunos ya 
se han adelantado pues en Puno, 
específicamente en la Provincia 
de Ilave (Puno), se han retomado 
las acciones violentas dejando ya 
un saldo de una persona muerta 
en circunstancia muy sospechosa 
que debe ser materia de una 
investigación prolija que se une a 
otros casos de muerte acontecidos 
en otras localidades de Puno. 
¿Infiltrados?  
Algo más, en la ciudad de 
Cajamarca luego de las fiestas de los 
carnavales, las fuerzas extremistas 
que posiblemente viven en otro 
mundo paralelo y no sufren los 
efectos de las catástrofes ya salieron 
a marchar pidiendo el “cierre del 
Congreso, renuncia  de Dina Boluarte 
y la libertad para Pedro Castillo”. Esta 
vez han salido en movilización  un 
sector de radicales, pero dirigentes 
de la FENATEP, creada por Pedro 
Castillo, vienen anunciando una 
huelga indefinida apenas se inicien 
las labores escolares  pidiendo la 
libertad de su líder. Increible!!!!
Esto nos hacer recordar a un 
dirigente de las rondas que dijo a un 
medio periodístico que ellos dejaban 
a los cajamarquinos que hagan sus 
carnavales con la condición de que 
al término de dichos carnavales 
viajen con ellos a la III Toma de Lima 
(?) Sinceramente no comprendo este 
comportamiento anormal de estas 
personas que denota un presunto 
trastorno mental que urge examen 
médico, pues estamos sufriendo 
sucesivas catástrofes y estos señores 
aparecen muy tranquilamente para 
seguir echando más leña a nuestra 
desgracia. ¿Por qué lo hacen?¿Por 
ignorancia, obsesión, sadismo, 
masoquismo, odio? Que será, sólo los 
sicólogos y siquiatras lo saben.   

Perú: Las Otras 
Catástrofes 

Inundaciones por diversas partes 
del país, trajo el cilón Yaku y nada de 

prevención

Aluviones. Imágenes que se 
pueden repetir

es coadyuvar en advertir y 
sugerir acciones en el proceso 
de reconstrucción con cambio 
que, en cumplimiento de sus 
funciones, los diferentes niveles 
de gobierno y la Autoridad para 
la Reconstrucción con Cambios 
(ARCC) debían efectuar a través de 
las denominadas intervenciones.
“La labor que hemos desplegado 
ha permitido que la presente 
Mesa Directiva logre a través del 
seguimiento y control político, 
un avance significativo en las 
intervenciones del Plan Integral 
de Reconstrucción con Cambios 
(PIRCC), toda vez, que, de un 39 
% que se encontró la ejecución 
del mismo, se avanzó a un 72 %”, 
sostiene la propuesta.
Así también, que la inversión del 
PIRCC asciende a 25 millones 
655 mil 490 soles, distribuidos en 
cuatro componentes, por tanto, 
esta Comisión Especial generó un 
espacio para que la Contraloría 
General de la República de manera 
directa cumpla sus funciones de 
control de la ejecución del PIRCC, 
presentando los avances de sus 
servicios de control, hallazgos y 
recomendaciones en las sesiones, 
llevadas a cabo en sus distintas 
modalidades, convirtiéndose en 
una herramienta disuasiva ante 
posibles actos de corrupción de 
las entidades que administran 
fondos públicos provenientes de 
la ARCC.
En el documento se indica también 
que, la Contraloría General de 
la República identificó 1,984 
presuntas responsabilidades, 
que incluyen 715 de tipo penal. De 
igual manera, que, de este total, 
los funcionarios con presunta 
responsabilidad corresponden al 
Gobierno Nacional 8104); Gobierno 
Regional (120) y Gobierno Local 
(623).

AVANCES
Producto de esa labor, se 
señala, haber detectado que las 
soluciones integrales en Piura 
únicamente tienen un avance 
físico de 23 % con un monto 
ejecutado de 463 millones de soles.
En el caso de Tumbes solo existe 
un avance de 31 %, habiendo 
ejecutado 324 millones de 
soles, situación que se repite en 
Lambayeque en donde solo se 
reporta un avance físico de 23 % 
(con una inversión de 244 millones 
de soles).

Autor: Dionicio Mantilla León INFORME
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Conozcan fallo 
del TC en torno 

al Fonavi
TC declara fundada en parte la demanda 
de inconstitucionalidad contra la ley de 

devolución del dinero del Fonavi

El Pleno del Tribunal Constitucional (TC), 
por mayoría, resolvió la demanda de 
inconstitucionalidad planteada por el Poder 
Ejecutivo contra el Congreso de la República, en 
la que cuestionaba la Ley 31173, que garantiza 

el cumplimiento de la Ley 29625, sobre devolución de 
dinero del Fonavi a los trabajadores.
Así, el TC declaró fundada en parte la demanda 
de inconstitucionalidad; y en consecuencia: 
inconstitucionales los artículos 4, 7 y la primera 
disposición complementaria final de la ley 31173; el 
inciso “b” del artículo 2, en el extremo que dispone 
“y los efectuados por sus empleadores, incluido el 
Estado y otros”, y en lo referido a que se permita incluir 
a personas que hayan sido beneficiadas directa o 
indirectamente de los recursos del Fonavi; el artículo 
6, en el extremo relativo a la transferencia a la 
Comisión Ad Hoc de la administración de entidades 
que se hayan constituido con recursos del FONAVI; 
la Segunda Disposición Complementaria Final, en 
el extremo que dispone que “[l]a presente Ley no 
requiere reglamentación”; el artículo 3 de la Ley 31173 
y, por conexidad, el artículo 2 de la Ley 31454. Decretó, 
asimismo, que el artículo 1; el literal “a” del artículo 2; y 
la Tercera Disposición Complementaria Final de la Ley 
31173, son compatibles con la Constitución, siempre 
y cuando sean interpretados de conformidad 
con lo dispuesto en los fundamentos 59 y 60 de 
dicha sentencia (sobre los conceptos incluidos y 
excluidos en la devolución, así como la tasa de 
interés legal). Seguidamente, declaró improcedente 
la demanda interpuesta por el Poder Ejecutivo 
respecto del literal “c” del artículo 2 de la Ley 31173; e 
infundada la demanda en lo demás que contiene. 
Por último, exhortó al Poder Ejecutivo y al Congreso 
de la República para que, en estricta cooperación 
en el ámbito de sus respectivas competencias, 
implementen todas aquellas medidas que permitan 
continuar con el proceso de devolución de los 
aportes a los contribuyentes al Fonavi, tal y como 
se ha precisado en los fundamentos 58 y 59 de esta 
sentencia recaída en el expediente 00016-2021-PI/TC. 
Entre los principales fundamentos que sustentaron 
la decisión destacan los siguientes:
Fondo de contingencia: Para el TC, las reservas 
de contingencia, relativas al Sistema Nacional 
de Presupuesto Público, corresponden ser 
administradas por el Poder Ejecutivo, ya que dicha 
entidad cuenta con los conocimientos técnicos 
requeridos para determinar la forma en que debe 
operar su uso. Evidentemente, el que estos fondos 
puedan ser administrados por un órgano ajeno 
puede afectar la forma en que este poder del Estado 
decide administrar la hacienda pública. 
Devolución de los aportes efectivamente realizados 
por el trabajador: El TC, en anterior oportunidad 
y en esta, decretó que debe devolverse el total 
actualizado de los aportes que fueron descontados 
a los trabajadores; y que la actualización del valor 
de las contribuciones se llevará a cabo aplicando la 
tasa de interés legal efectiva vigente durante todo 
el período comprendido desde junio de 1979 hasta el 
día y mes que se efectúe la liquidación de la cuenta 
individual.Para el cálculo se considera si se obtuvo 
algún beneficio, sea directo o indirecto: El TC entiende 
que el objetivo perseguido por esta disposición legal 
es que a los fonavistas se les devuelva la totalidad 
de los aportes realizados en su oportunidad al 
Fonavi; sin posibilidad de que un grupo de fonavistas 
perciba doble beneficio, colocándolos en situación 
de privilegio frente a aquellas otras personas que a 
la fecha no resultaron favorecidas con ningún tipo 
de devolución, directa ni indirecta.

Mineros del Perú se 
reunirán en Trujillo, en 

Congreso Nacional
Trujillo se convertirá en la capital de la 
minería, en el marco del    XIV Congreso 

Nacional de Minería - CONAMIN 2023

La ciudad de Trujillo se convertirá en la “Capital de 
la Minería del Perú” del 17 al 21 de abril próximo, con 
motivo del XIV Congreso Nacional de Minería – 
CONAMIN 2023, que reunirá a los principales líderes de 
la industria minera. El encuentro que servirá, además, 

para mostrar lo más avanzado de la tecnología que utiliza 
dicha industria.
Así lo informó el decano del Consejo Departamental de 
Lima del Colegio de Ingenieros del Perú (CIP), Ing. CIP Roque 
Benavides Ganoza, en conferencia de prensa, en Trujillo, al 
indicar que el encuentro que se llevará a cabo en la sede 
de Tecsup, contará con la participación de líderes de la 
mineras del Perú.
El decano del Colegio de Ingenieros de La Libertad, 
Daniel Gamboa Príncipe, dio la bienvenida y expresó el  
agradecimiento de sus agremiados por elegir a Trujillo 
como sede del CONAMIN 2023.
Benavides Ganoza, señaló que el sector minero generará 
3.2 millones de puestos de trabajo de ponerse en ejecución 
los diversos proyectos que se encuentran pendientes por 
un valor de US$ 56,000 millones de dólares. “¿Qué estamos 
esperando?, no nos enfrasquemos en enfrentamientos”, 
dijo Benavides Ganoza tras recordar que el evento tiene 
como lema “Minería sostenible, oportunidad para todos”.
CANON
En otro momento, dijo que la industria minera es la que más 
contribuye con el impuesto a la renta en el Perú, representa 
aproximadamente el 30% del total de los ingresos por dicho 
tributo. Benavides Ganoza también saludó la propuesta de 
algunos periodistas trujillanos sobre la posibilidad que las 
empresas mineras difundan a la población que las obras 
se hacen con recursos provenientes de dicho sector.
Sobre el tema, Germán Arce, presidente del Capítulo de 
Ingeniería de Minas del Consejo Departamental de Lima 
del Colegio de Ingenieros del Perú, sostuvo que “las mineras 
tienen un perfil muy bajo y eso no se puede permitir”, 
indicó.  “Es por ello que muchos sectores de la población 
rechazan la minería, porque desconocen que los colegios y 
hospitales se construyen con esos recursos”, remarcó.
MAQ-EMIN
Simultánea al CONAMIN 2023 se realizará la feria tecnológica 
Minera MAQ-EMIN, donde se exhibirá los avances más 
importantes de la minería 4.0 o minería inteligente. “En 
MAQ-EMIN podrán encontrar equipos tecnológicos, robots, 
insumos químicos para plantas concentradoras y mucho 
más”, explicó.
En la cita también participó el Ing. Juan Miguel Pérez 
Vásquez, secretario general de Asociación Pataz, 
asociación civil sin fines de lucro, conformada por la Minera 
Poderosa, quien explicó el trabajo social que realizan en 80 
centros poblados de 13 distritos de las provincias de Pataz, 
Sánchez Carrión y Bolívar, de la región de La Libertad.

Decano del Colegio 
de Ingenieros 

del Perú, Roque 
Benavides Ganoza

Roque Benavides, luego de anunciar el XIV 
Congreso Nacional de Mineria, rodeado 
de Daniel Gamboa Príncipe, Germán Arce 

y  Juan Miguel Pérez Vásquez
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La Sociedad de Arte e Historia de la Universidad 
CAL State en Los Ángeles, en conjunto con el 
departamento de Artes y el decano de Artes 
y Letras de la universidad “California State 
University” distinguió al doctor, Walter Leonel 
Alva Alva con el reconocimiento Tlamatini (sabio) 
otorgado por vez primera a un peruano, motivo 

por el cual fue añadido el título de “Amauta” (maestro). 
El doctor Alva, quien es considerado uno de los mejores 
arqueólogos del mundo, siendo su descubrimiento, 
las tumbas reales del Señor de Sipán un logro 
extraordinario, que cambió la visión de las culturas 
prehispánicas en el mundo, recibió este significado y 
valioso  reconocimiento de relieve mundial, el día 11 de 
marzo del 2023 en los recintos de dicha universidad, 
por su brillante carrera y contribuciones al estudio del 
pensamiento y cultura andina, por su extraordinaria 
y continua labor arqueológica además de defensa 
de la cultura y patrimonio. Así lo relata, la periodista 
Milagros Lizárraga, quien escribe una interesante 
crónica de carácter cultural sobre el Premio “Tlamatini” 
que recibió Alva, que significa ‘sabio’ en idioma náhuatl 
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Walter Alva, recibe 
premio, Tlamatini en USA
Arqueólogo Walter Alva Alva, es el primer 
peruano en recibir el premio Tlamatini.

Estudio en el Colegio San Juan y en la 
Universidad Nacional de Trujillo.

y fue otorgado por primera vez a un peruano en 
reconocimiento a su contribución al conocimiento de 
las culturas americanas.
Este merecido reconocimiento fue otorgado al final 
del simposio preparado en su honor “Cuestiones 
de vida y muerte en la cultura Moche y más allá”, 
en el cual participaron renombrados arqueólogos 
estadounidenses y peruanos, contando con la 
presencia del también mundialmente reconocido 
arqueólogo norteamericano Christopher Donnan, quien 
colaboró con el  doctor Alva durante sus excavaciones 
de las tumbas del Señor de Sipán, consiguiendo el 
financiamiento de National Geographic y trayendo 
conjuntamente con el doctor. Alva, la exhibición de las 
Tumbas Reales del Señor de Sipán a Estados Unidos, 
lo que logró recabar los fondos suficientes para la 
construcción del Museo de Sitio Huaca Rajada -Sipán 
en Lambayeque, donde el mundo puede apreciar el 
esplendor de la cultura Moche del Perú.
El reconocido arqueólogo Alva hizo honor a su abuela 
materna, Rosa Mostacero de Alva, quien con sus relatos 
le enseñó a imaginar los personajes del Perú de antaño, 
y a su mentor, el doctor Max Díaz, quien le enseñó a 
temprana edad que la arqueología del pasado del Perú 
no son ruinas ni vasijas, es el espíritu de la gente. 
El profesor Alva relató un recuerdo imborrable a 
temprana edad cuando estando en un museo frente 
a un huaco retrato “máxima expresión de la cultura 
Mochica” —como la llamó, viendo el rostro de un hombre 
perfectamente elaborado con una muestra de soberbia 
y una mirada que lo perseguía por todo el museo, 
entendió que los Mochicas estaban vivos y sintió que 
eran su fascinación.

Dr. Stephen M. Trzaskoma, Dean of the College of Arts 
and Letters de la Universidad  CAL State, Dr. Walter Alva, 
cónsul general del Perú en Los Ángeles, José Luis Chávez

Autor: Winnie Gallo Yépez

Nadie es profeta en su tierra 

“Me tocó la responsabilidad y el privilegio de traer 
al presente no solamente un tesoro de objetos 
maravillosos que eran los símbolos de rango y mando 
del personaje, sino lo más importante de todo entierro: 
El personaje sepultado. Esa presencia humana que 
ha conmovido a mi país y que conmueve hoy a la 
población nativa del Perú. 
Hay situaciones que impactan; primero cuando 
apareció esa orejera de oro que representaba al mismo 
personaje, sentí que no solamente yo miraba la orejera 
sino que alguien me estaba mirando; era la imagen de 
oro del mismo Señor de Sipán; fue como un encuentro 
face to face – son esos momentos eternos que uno 
nunca olvida. Otro momento sumamente importante 
fue cuando llevamos el ajuar funerario y los objetos de 
cobre para su restauración en Alemania; al regresar al 
Perú fueron recibidos con honores de jefe de Estado por 
el presidente de entonces. Otro momento fue cuando 
en Lambayeque, después de la restauración en 
Alemania, la población espontáneamente se organizó 
para recibir al Señor de Sipán que llegaba a su tierra 
después de una larga estadía. Nadie pensó en joyas, ni 
ornamentos, pensó en que regresaba un personaje de 
su pasado. La gente se volcó en las calles, las mujeres 
echaban flores desde los balcones. 
Fue un cambio violento en lo que significa la identidad 
de un pueblo. La recuperación, traer al presente un 
personaje que encarna la identidad de mi país. Se 
cumplió así un sueño que tuve alguna vez leyendo 
las Antimemorias de André Malraux cuando dice 
que cuando llevaron al faraón las mujeres egipcias 
salían al Nilo a llorar a su faraón después de cuatro 
mil años; y pensé: Algún día en el Perú se descubrirá 
un gobernante que representa su cultura y también 
será venerado. Razón mayor para llamarlo el Señor de 
Sipán. Desde el inicio de la excavación tuvimos que 
intervenir de manera dramática, la única manera de 
salvar ese monumento del saqueo era ingresar sin 
medir ningún peligro. Yo no sentía ningún temor, lo 
que sentía era una orden que venía de muy lejos. Me 
sentí el último guerrero del Señor de Sipán que debía 
proteger intacta esta tumba.
Este reconocimiento significa seguir investigando con 
el mismo entusiasmo que tuve hace cerca de 40 años. 
Quiero agradecer esta premiación que significa 
maestro y sabio. No soy un maestro y sabio; soy un 
soldado del Señor de Sipán y un trabajador de la 
cultura”, terminó diciendo el doctor Alva entre calurosas 
ovaciones de académicos y personas que se rindieron 
ante la grandeza, sencillez y gran amor del arqueólogo 
peruano.

Dr. Walter Alva con organizadores del evento y 
panelistas del simposio ” “Questions of Life and Death in 

the Moche Culture and Beyond”.

Manuel Aguilar Moreno, Profesor de Arte e Historia de la 
universidad CAL State – organizador del evento, Walter 

Alva y Emma Eizaguirre – arqueologa.
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Dorita Ñique, juramentó como 
nueva presidenta del SERCOFE

Dorita Ñique, tras mostrarse 
complacida por la 
grata presencia, en este 
acto de juramentación 
de la directiva para el 
2023_2024, dijo que “es 
una brillante oportunidad 

para reafirmar nuestro compromiso 
institucional y el espíritu sercofiano 
que nos alienta a concretizar los 
fines y objetivos que constituyen la 
mística de nuestra institución”. 
Enseguida dijo que, “ahora con la 
satisfacción gratificante del deber 
cumplido y la experiencia adquirida, 

“Trabajaremos actividades partiendo de un análisis situacional de la Institución, 
en relación con nuestra comunidad”, promete la flamante presidenta del 

SERCOFE, Dorita Ñique. 

por dos períodos trabajados como 
presidenta durante los años 2015 
al 2018, desarrollarán un programa 
acorde con el momento que 
vivimos. “Lo más importante es 
que trabajaremos actividades 
partiendo de un análisis situacional 
de la Institución en relación con 
nuestra comunidad”, añadió. 
Explicó que, en Escuela, cuya 
directora – socia, Helvidia Castillo 
León, desarrollarán actividades 
que les acerquen, que nos los 
cohesionen, fortaleciendo así la 
responsabilidad y fraternidad, 
para “seguir descubriendo nuestras 
cualidades, dones y de igual 
manera nuestros defectos”, acotó.
Más adelante expresó, que “también 
realizarán acciones creativas y 
recreativas, técnicas para formar 
líderes en SERCOFE y una de las 

técnicas es su vocación de servicio. 
Considerando que el perfil de 
una socia Sercofiana es el de una 
persona luchadora, trabajadora, 
constante en sus propuestas y para 
esto no es necesario ser joven en 
edad, sino en ideas, en ideales y 
enfoque. Ampliaremos las filas de 
SERCOFE”, agregó.  
“En la asociación, cuya presidente 
es la socia, Nancy Roncal de 
Domínguez, organizaremos y 
realizaremos actividades dirigidas 
hacia la comunidad, apoyando a la 
solución de algún problema que la 
afecte”, acotó Dorita Ñique. 
Más adelante la flamante 
presidenta Ñique, señaló que, “en 
algunas campañas ya iniciadas por 
SERCOFE, en años anteriores, hoy 
en día nos permitirá coordinar con 
las municipalidades provinciales 

y distritales. Organizaremos con 
ESCUELA y ASOCIACIÓN un trabajo 
conjunto, practicando el mensaje 
que nos dejó nuestra Gestora 
Fundadora, la Dra. Virginia Galdós 
Del Carpio que dice: “Unamos 
nuestras fuerzas para hacer un 
mañana mejor. Hagamos nuestros 
sueños realidad cumpliendo con 
nuestro lema: “ TRABAJAMOS JUNTAS 
POR UN MUNDO MEJOR “”, recalcó.

CONFERENCIA MAGISTRAL
La Ceremonia tuvo dos 
partes: Primero fue el acto de 
juramentación de la directiva de 
SERCOFE y en la segunda parte, se 
ofreció la exposición magistral: “Ser 
mujer en el Perú, retos y desafíos en 
la sociedad actual”, brillantemente 
desarrollada por la ex juez superior 
de la Corte Superior de Justicia de 
La Libertad, Dra. Wilda Cárdenas 
Falcón, quién al final recibió la 
ovación del público asistente. 

Dorita Ñique rodeada de su 
directiva, Maruja Reyna de Alcázar, 

Gaby Santa María de Che León, 
Betty Justiniano Alayo, Helvidia 

Castillo León, Maruja Tafur Núñez, 
Liliana Ojeda de Díaz, Betty 

Orbegoso Legoas, Enma González 
de  Rodríguez, Nancy Roncal 

de DomÍnguez, Soledad Ríos de 
Huamán y Wilda Cárdenas Falcón. 

Dorita Ñique, prestando el juramento de estilo, como presidente del 
SERCCOFE. ante la socia, Olenka Bobreck

Dorita Ñique, con un hermoso ramo de 
rosas, frente al estandarte de SERCOFE

Wilda Cárdenas, durante su 
conferencia magistral

Socias e invitadas en la ceremonia de SERCOFE
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Una vez más. Como sucedió durante en 
el fenómeno del Niño Costero del 2017 y 
la pandemia por la COVID-19, en el 2020, 
la Universidad Privada Antenor Orrego 
(UPAO) se identifica con la sociedad. 

Esta vez fueron 5000 litros de agua distribuidos 
en el barrio 4 de Alto Trujillo, a través de la 
campaña UPAO es Solidaridad, en beneficio 
de las familias más afectadas.
 
También brindó útiles de limpieza y 20 litros 
de agua a un colectivo de jóvenes de una 
academia premilitar y policial, quienes por 
su propia cuenta empezaron a limpiar la 
avenida España, a la altura de la compañía 
de bomberos. La UPAO les proporcionó, 
además, mascarillas, guantes, palas y otros 
instrumentos para que cumplan con su 
propósito.
 
“Gracias a la decisión de la alta dirección 
orreguiana, que no escatima esfuerzos 
para concretar estas iniciativas altruistas, 
estamos desarrollando la campaña UPAO 
es Solidaridad. Por lo pronto, estamos 
distribuyendo agua. Luego lo haremos 
con alimentos no perecibles, útiles de 
aseo personal y materiales básicos; en 
esto participará toda nuestra comunidad 
universitaria”, explicó el jefe de la Oficina de 
Responsabilidad Social Universitaria de la 
UPAO, el maestro Óscar Ñique Cadillo.
 
También dijo que se está constituyendo 
una brigada solidaria, conformada por 
estudiantes, administrativos y docentes, para 
intervenir en las zonas más afectadas por 
el ciclón Yaku, con ayuda a las poblaciones 
damnificadas de Piura y La Libertad.

Escuchando al clamor de las familias damnificadas 
afectadas por la intensa lluvia del pasado viernes 10 
de marzo, la Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO) 
continúa con su programa de responsabilidad social, 
llevando ayuda y agua, que necesitan urgentemente.

El jefe de la Oficina de Responsabilidad Social Universitaria 
(ORSU), el maestro Óscar Ñique Cadillo, anunció que 
continuará la entrega de agua potable apta para el consumo 
humano, a razón de 6000 litros diarios en los sectores de La 
Esperanza, Laredo y Alto Trujillo, así como en la zona de Los 
Ejidos, en Piura.
El pasado viernes 17 se favoreció a los damnificados del sector 
Winchanzao, en el distrito de La Esperanza; el lunes 20, en el 
anexo de Alto Huallaga, de Laredo; el martes 21, nuevamente 
en Winchanzao, y el miércoles 22, en Alto Trujillo Barrio 6-D, en 
el marco de la campaña UPAO es Solidaridad.
Igualmente, se beneficiarán a 100 familias de Piura y 200 de 
Trujillo con kits de asistencia y se planifican también acciones 
de fumigación de las casas, para prevenir la presencia 
del mosquito transmisor de enfermedades como dengue, 
chikungunya, entre otras.
Asimismo, la Universidad proporcionó un ómnibus para que la 
prefectura regional traslade donaciones en favor de miles de 
damnificados de los poblados de Mucha Ñary y Collambay, 
en Simbal.
El jefe de la ORSU informó que se ha previsto también una 
campaña de entrega de alimentos no perecibles, útiles de 
aseo personal y materiales básicos para minimizar el impacto 
que ocasionó el desastre natural.
Asimismo, la Alta Dirección ha dispuesto que se realice un 
empadronamiento de las familias afectadas con fines de 
establecer un programa de intervención en salud básica, 
siempre en los sectores objeto de atención, tanto en Piura 
como en Trujillo.
Cabe mencionar que en los próximos días se activará la 
brigada solidaria conformada por estudiantes, administrativos 
y docentes orreguianos, para intervenir en las zonas más 
afectadas por el ciclón Yaku. Ellos llevarán la ayuda a las 
poblaciones damnificadas de Piura y La Libertad.

Distribuye agua en Alto Trujillo 
y coopera con la campaña de 

limpieza de la ciudad
El beneficio alcanza a familias afectadas de 

Trujillo y Piura por el ciclón Yaku

UPAO reafirma su 
vocación de servicio 

y solidaridad

UPAO sigue con su 
ayuda social a los 

damnificados de ciclón 
Yaku
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EMPRESA

José Héctor Celia, empresario que dirige con acierto 
la tienda “Aru Joyas”, una institución que ofrece la 

más alta calidad en joyería, relojería entre otros 
productos.

En esta entrevista, José 
Héctor Celia, comenta 
acerca de la joyería y los 
cuidados que se debe tener 
con algunos accesorios, 
perfumerías, lapiceros 
y del servicio técnico en 

relojes con el especialista, William 

Rodríguez. Aquí sus declaraciones.

¿Qué productos ofrecen?
Estamos innovando en modelos y 
un nuevo estilo de trabajo, dando 
precios con mayor descuento. 
Tenemos marcas como Guess, 
Seiko, Citizen, entre otras. En el 
caso de Casio han retornado los 
modelos vintage. Ahora también 
tenemos lapiceros y repuestos, 
los grabamos y hacemos 
personalizados.

Entonces han ido añadiendo más 
productos.
Exactamente, en joyería tenemos un 
nuevo método de asesoramiento 
al cliente para que se sienta bien 
y sepa lo que está adquiriendo, 
además de tener una garantía de 
por vida. En el caso de los relojes, 
estos tienen un año de garantía y 
tenemos soporte técnico, a cargo 
del especialista William Rodríguez.

¿Qué otros productos tienen?
Perfumes, navajas suizas y pulseras 
de cuero a un precio bajo, siempre 
a disponibilidad del cliente.

¿Qué tipo de relojes tienen mayor 
duración?

“Seguir 
avanzando 

para ser 
primeros 

en Trujillo”A
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La duración es de acuerdo al 
cuidado, en el caso de los relojes 
de metal tiene alrededor del 90 
% de facilidad de restauración, 
en cambio los de silicona o cuero 
se deterioran por la humedad y 
el calor y eso genera una menor 
duración.

¿Cómo distinguir el oro de la 
fantasía?
Podemos asesorar al cliente 
cuando vaya a adquirir algún 
producto con oro para que sepa 
reconocer y no lo engañen, eso es 
lo que hacen en algunos lugares, 
venden gato por liebre. En cambio, 
nosotros damos esa facilidad y 
asesoramiento para que el cliente 
se sienta a gusto y sepa del 
producto que está comprando. 
Sabemos que el oro que vendemos 
es bueno y la soldadura que 
colocamos es de oro de 18 kilates. 

¿Cuáles son sus recomendaciones 
para el cuidado de este tipo de 
accesorios?
En el caso de los relojes de metal, 
hacerle siempre un mantenimiento; 
los de correa de cuero o silicona, 
el mismo cliente puede hacerlo 
usando bencina y un cepillo, y tener 
mucho cuidado de no mojarlo 
porque se malogra la correa y 
también evitar rayar el cristal.

¿Qué me puede comentar sobre los 
relojes acuáticos?
Tenemos relojes acuáticos 
deportivos y garantizamos su 
hermetismo. En el caso de los relojes 
elegantes y sport se garantiza, 
pero no se recomienda sumergirlos 
en agua porque se van a oxidar y 
deteriorar.

¿Tienen productos de otros 
materiales?
También trabajamos con plata, 
algunos productos los elaboramos, 
otros ya vienen de fábrica. También 
vienen con la garantía que la 
tienda da al cliente.
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Que el cliente se sienta a gusto 
y lleve un buen producto, en 
otras tiendas creo que es difícil 
que encuentren lo que nosotros 
realmente vendemos. Asimismo, 
seguir avanzando para ser 
primeros en Trujillo.

José Héctor Celia, gerente de 
“Aru Joyas”

Anillos de diferentes 
modelos y materiales.El técnico, Wiliam Rodriguez, 

revisando un reloj.
Lapiceros 

personalizados y con 
repuestos.

Variedad de marcas de relojes.
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LENTE DE ELITE
“Una noche bajo el mar”, en el Club Central

Majestuosa fiesta de disfraces, impresionó a más de uno. Y los concursantes, 
exhibieron sus más impactantes disfraces.
Sorprendente fantasía “Una noche bajo el mar”, vivieron 
todos los asistentes a la fiesta de disfraces del Club 
Central de Trujillo, con motivo de los carnavales. La fiesta 
fue presidida por la bella soberana María Alejandra 
Ganoza Servat, quien no solo lució excepcionalmente 
bella, sino que tuvo un impresionante ingreso sobre la 
fantasía de un hermoso pulpo, cuya corte de honor 
estaban vestidos con exclusivos atuendos marinos. 
Y vaya que el Club Central, lució fantásticamente 
decorado con luces semejantes al interno de las aguas 
marinas. La decoración estuvo bajo la dirección de 
Alejandra Ruiz Bravo. Las imágenes de los ganadores y 
asistentes a esta festividad, hablan por sí solas.

1. imponente ingreso de la bella reina del Carnaval del 
Club Central, María Alejandra Ganoza, quien desfila 
sobre un hermoso pulpo, acompañada de elegantes 
jóvenes que formaron parte de su corte de honor..

2. La soberana María Alejandra Ganoza, presentada por el 
presidente del Club Central, Fernando Salaverry, como 
la reina de la fiesta, ante una masiva concurrencia.

3. La Fantasía Marina, elenco presidido por Marigil Santa 
María, ganó el mejor disfraz de grupo.

4. El premio originalidad de pareja, con el disfraz de “Joker 
y Harlei”, fue para José Burmester y Bertha Castro..

5. Distinguidas y hermosas damas trujillanas, Marcela y 
Claudia Ganoza Temple.



Vea  |  27 de Marzo del 202326

13

8 9

14

10

15

11

17

12

16

Fo
to

s:
 G

o
nz

a
lo

 
G

a
rc

ía
 M

o
nt

er
ro

so

6. Anabelén Bazán Roeder, bella reina 
de Huanchaco, disfrazada como la 
princesa del Circo.

7. Una vez más la hermosa, Ximena 
Santa María, se lleva el premio al 
mejor disfraz dama. Su atuendo fue 
“La sirena del mar”.

8. “Diosa Luna del Mar”, ganó el 
premio originalidad dama y fue 
presentado por la bella Salma 
Achtar Paredes.

9. “Los tucanes” premio el mejor 
grupo dirigida por Flavia Burmester 
Castro.

10. Jurado Calificador integrado por 

Cecilia Mannucci, Egilda de Santa 
María, Memo Ganoza y Juan 
Carlos Burmester

11. Humberto Barriga Romero, mejor 
disfraz caballero nominado “El 
pirata Dorado”

12. Premio al mejor disfraz pareja la 
“Sirena encantadora y poseidón”, 
fue para Manuel Delfín Mujica y su 
esposa Anne.  

13. Fernando Salaverry, Marigil 
Santa María, Masias Sánchez, 
Desiree Gabuteau, Carlos Augusto 
Salaverry y Carla Murgia,

14. Cecilia Gonzáles, Yoyo Velasco, 

Marcela Ganoza, Eva Uceda, Elena 
Miranda, Claudia Ganoza, Maria 
Elena del Solar, vivieron momentos 
felices en esta festividad.

15. Maríacucha Bazán, Ana María 
Mannucci, Monica Cacho Sousa y 
Alejandra Ruiz Bravo, disfrutando 
de la elegante fiesta. 

16. Doris Paredes, feliz con el premio 
recibido por su linda hija, Salma 
Achtar Paredes

17. La reina del Luau de Las Delicias, 
María Ganoza Cacho Sousa, 
rodeada de amigas.

LENTE DE ELITE
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1. Apagando la velita 90, Laurita 
Mannucci Vega, feliz en el día de su 
cumpleaños.

2. Laurita, rodeada de sus amados 
hijos, Javier, Mariana y Laura Larco 

Mannucci.
3. Llena de algarabía, baila con su 

bisnieto.
4. No podía ser de otra manera, sus 

hermanos presentes en esta 
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LENTE DE ELITE

Laura Mannucci, laureada 
pianista y su cumpleaños 90
Un día como el 10 de marzo de 1933, nació una de 

las más connotadas pianistas. Se trata de Laurita 
Mannucci Vega.

Laurita Mannucci Vega, virtuosa y amante del piano, arte que lo lleva en 
la sangre, no solo ha ofrecido conciertos en nuestro país, sino en diversos 
lugares del mundo. Por tan importante fecha, Laurita, como cariñosamente 
la llaman, celebró sus 90 años rodeada de su querida familia. Pasar por la 
frontera de su casa, cuadra 7 del jirón Pizarro de Trujillo y escuchar tocar 
piezas de los famosos pianistas del universo, como; Frédéric Chopin, 
Ludwig Van Beethoven, entre otros, es señal que Laurita, está tocando su 
piano. A continuación, las imágenes de esta celebración.
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     celebración. Adriana, Laura, Pepo, 
Martha, Chinito y Cecilia Mannucci 
Vega.

5.   La felicidad es desbordante para 
Laurita. Aquí junto a sus dos 
hermanos, Tony y Pepo

6.   Radiantes, Laurita y su prima 
hermana Flor Mannucci de Rodrich.

7. Impactante foto, de la 
cumplimentada junto a su amada 
hija Mariana Larco Mannucci y su 
sobrina Patty Doig Mannucci

8. Laurita con las bellas Marianas, su 
hija y nieta.

9. Bailando con otros de sus bisnietos.
10. Con sus bisnietos, Laurita llena de 

satisfacción.
11. Sus nietos le dieron mucha alegría 

a Laurita en su día.
12. Adriana Mannucci, Eduardo Pretell, 

Cecilia Mannucci, Antuca Ganoza, 
Marta Mannucci, Laura Larco entre 
otros, festejando los 90 de Laurita

13. En plena ronda de baile, Eduardo 
Pretell, las hermanas Cecilia, Laurita 
y Adriana Mannuci, seguidos de, 
ÚrsulaTreder, Bertha Palao, Pepo y 
Martha Mannucci,

14. Laurita y todos sus hermanos, 
felices en la fiesta.

15. Los hermanos Laurita y Pepo, 
bailando uno de sus temas 
favoritos.

16. Gringa Mannucci, Uchi Salaverry 
Mannuci, Gaby Doig Mannucci y 
Dina Yépez.

17. Cecilia, Olga Elena y Pilar Gonzales 
Elorriaga, rodean a Laurita, en su 
fiesta de cumpleaños.

18. Anita Yépez y Dina Yépez, Laurita, 

17

12 13

18

14

20
Bertha Palao y Úrsula Treder. 

19. En otro momento Pepo saludando 
a su hermana Laurita.

20. Laurita brilla de felicidad, junto a 
sus queridos nietos.

15 16

19
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1. Rosy Cassinelli, María Isabel 
Solorzano, Pitty Plasencia, Dina 
Yépez, Ana María Castro, Isabel 
Cerna, Giuliana Pinillos, Marusha 

Ganoza, Cecilia Izquierdo, Chichi 
Rodríguez, Esperanza Mannucci, 
Rody Arispe, Marinaella Flores y 
Talía Monterroso.

2. Lorena Castro, junto a su linda hija 
Pamela Ortiz Castro, y su amiga 
Talía Monterroso

3. En otro momento, Lorena Castro 
rodeada de Pitty Plasencia y Ana 

El cumpleaños de Lorena Castro
Sorpresiva reunión de cumpleaños, la ofreció su hija Pamelita Ortiz Castro, quien 

vino desde Lima
El cumpleaños es un día especial, 
por ello Lorena Castro Pinillos, 
recibió una celebración ofrecida 
por su hija Pamela Ortiz Castro.

María Castro
4. Lorena Castro y Pamela Ortiz 

Castro
5. Pitty Plasencia Lorena, Ana María 

Castro y Dina Yépez
6. La cumplementada, rodeada de 

familiares y amigas
7. Rosy Cassinelli, Lorena Castro y Bell 

Cerna
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PERSONAJE

Desde el 15 de marzo al 
17 de abril del año en 
curso, se desarrollarán las 
actividades programadas 
por la Municipalidad 
Provincial de Santiago 
de Chuco, para celebrar 

los CXXXI años del nacimiento y 
los LXXXV años de la muerte de 
nuestro insigne poeta universal 
“César Abraham Vallejo Mendoza”, 
en el marco del “Mes Vallejiano”, 
donde la UGEL participará en estas 
actividades
La información suministrada por 
el alcalde de la Municipalidad 
Provincial de Santiago de Chuco, 
Dr. Víctor Primitivo Luján Chero, a 
la oficina de Relaciones Públicas 
de la UGEL Santiago de Chuco, 
a través del Oficio Múltiple N° 
012-2023-MPSCH/A, en la cual el 
mandatario municipal, hizo la 
invitación a toda la comunidad 
santiaguina, para que participen 
de las diferentes actividades 

Festividades es en homenaje a los 131 años del nacimiento 
y 85 años de la muerte del vate universal “César Abraham 

Vallejo Mendoza”.

programadas para este importante 
acontecimiento.

VATE UNIVERSAL “CÉSAR VALLEJO”
César Abraham Vallejo Mendoza 
nació en Santiago de Chuco, el 
16 de marzo de 1892. Fue el menor 
de once hermanos, su abuelo era 
un sacerdote gallego y su abuela 
una india mestiza. La familia 
pensó en dedicarlo al sacerdocio, 
lo cual marcó su formación y 
explica la presencia en su poesía 
de abundante vocabulario 
bíblico y litúrgico. Sus estudios 
primarios los realizó en el mismo 
Santiago de Chuco, pero desde 
abril de 1905 hasta 1909 estudió 
la secundaria en el colegio San 
Nicolás de Huamachuco. Inició los 
estudios de Filosofía y Letras en la 
Universidad de Trujillo y de Derecho 
en la Universidad de San Marcos 
(Lima), pero abandonó sus estudios 
para instalarse como maestro en 
Trujillo. En 1916 frecuentó el grupo 
El Norte y se enamoró de María 

El Mes Vallejiano en
Santiago de Chuco 2023

César Vallejo, el vate universal
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Rosa Sandoval, pero no tardó en 
irse a la Lima, donde conoció a lo 
más selecto de la intelectualidad 
limeña. En 1918 publicó su primer 
poemario: Los heraldos negros, en 
el que son patentes las influencias 
modernistas, sobre todo de Julio 
Herrera y Reissig.
En esta época trabajó como profesor 
en el colegio Barros, y en el Colegio 
Guadalupe. Su madre murió en 1920 
y al volver a Santiago de Chuco fue 
encarcelado injustamente durante 
cien días, acusado de haber 
participado en el incendio y saqueo 
de una casa. En la cárcel escribió 
la mayoría de los poemas de 
Trilce. Trilce anticipó gran parte del 
vanguardismo que se desarrollaría 
en la década de los veinte. En 
este libro Vallejo lleva la lengua 
española a límites insospechados: 
inventa palabras, fuerza la sintaxis, 
emplea la escritura automática. 
Cuando es liberado embarcó en el 
vapor Oroya el 17 de junio de 1923 en 
dirección a Europa. Llegó a París el 
13 de julio. Allí consiguió mantenerse 
como redactor en Variedades, 
Amauta, El Comercio y Mundial, 
pero lo importante fue que inició 
su amistad con dos de los grandes 
poetas hispanoamericanos: Juan 
Larrea, Vicente Huidobro, Pablo 
Neruda y conoció a Tristán Tzara. En 
1930 el gobierno español le concedió 
una modesta beca para escritores. 
En 1932 se afilió al Partido Comunista 
Español, regresó a París, donde vivió 
en la clandestinidad, y donde, tras 
estallar la guerra civil, reunió fondos 
para la causa republicana, que le 
inspiró una de sus últimas obras: 
España, aparta de mí este cáliz. En 
París se casó con Georgette Phillipart 
en 1934. César Vallejo falleció el 15 de 
abril del 1938, un viernes santo con 
llovizna en París, pero no un jueves, 
como escribió en su famoso poema: 
“Me moriré en París con aguacero, 
un día del cual tengo ya el recuerdo. 
Me moriré en París —y no me corro—
tal vez un jueves, como es hoy, de 
otoño.” La historia ha consagrado 
a César Vallejo como uno de los 
más grandes innovadores de la 
poesía del siglo XX (fue, en opinión 
del crítico Thomas Merton, “El más 
grande poeta universal después de 
Dante”).
ACTOS POR EL NACIMIENTO. Un 
16 de marzo del año 1892, nace 
en Santiago de Chuco, el insigne 
poeta universal César Abraham 
Vallejo Mendoza, motivo por el cual 
la Municipalidad de Santiago de 
Chuco, tiene prevista la realización 
de varias actividades, la misma que 
se inició el miércoles 15 de marzo y 
se prologará por todo un mes.

DÍA CENTRAL: PARTICIPACIÓN DE LA 
UGEL SANTIAGO DE CHUCO

30

Las actividades empezaron el 15 de 
marzo.
Prosiguen el 27 de marzo, con 
diversas conferencias 
DOMINGO 2 AL 9 DE ABRIL- SEMANA 
SANTA
Lunes 10 de abril: 9:00 a.m. Casa 
Museo: Guiado-entrada libre para 
nivel inicial. 7:00 p.m. Complejo 
Deportivos Santa Mónica, Etapa 
final Declamación individual nivel 
inicial y primaria-premiación. Martes 
11 de abril: 9:00 a.m. Casa Museo 
Guiado- entrada libre para nivel 
primario, previa coordinación.7:00 
p.m. Complejo Deportivo Santa 
Mónica: Declamación etapa final 1ro 
y 2do de secundaria y declamación 
coral- premiación. Miércoles 12 de 
abril: 9:00 a.m. Casa Museo Guiado- 
entrada libre para nivel secundaria- 
previa coordinación. 7:00 p.m. 
Complejo Deportivo Santa Mónica: 
Declamación etapa final 3ro, 4to y 
5to de secundaria.
Jueves 13 de abril: 3:00 p.m. Casa 
Museo: Apertura de la Exposición 
pictórica “Premio Adquisición”. 
Sábado 15 de abril: 9:00 a.m. Iglesia 
Matriz: Misa por los 85 años de la 
muerte de nuestro vate universal. 
Izamiento de nuestros emblemas 
nacional y Reconocimiento a los 
directores de las II.EE a cargo de la 
Gerencia Regional de Educación de 
la Libertad. Luego el desfile cívico 
escolar y romería en la réplica de la 
tumba del poeta César Vallejo
Domingo 16 de abril: 10:00 a.m. 
Plaza de Armas: recepción de la 
delegación de escritores y poetas 
internacionales liderados por el 
Dr. Danilo Sánchez Lihon. Casa 
Museo: Visita de la delegación 
internacional.
Lunes 17 de abril: 1:00 p.m. En la IE 
César Vallejo, visita de la delegación 
de poetas y escritores a la Institución 
Educativa. 2:00 p.m. Salón de actos 
de la MPSCH, Ponencia a cargo de 
la delegación internacional, Brindis 
de Honor y cierre de las actividades.
Para finalizar se reitera la invitación 
a la comunidad santiaguina a 
participar y presenciar las diferentes 
actividades programadas.

La UGEL Santiago de Chuco, 
presente en las actividades.
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La Joven estudiante Mariela Ocón, 
cursa quinto grado de secundaria en 
colegio La Merced y su atracción por 
ciencia y tecnología, fue desde muy 

niña

Con solo 16 años de edad 
Mariela Ocón Ramos, 
destacada estudiante 
cajamarquina que 
cursa el quinto grado 
de secundaria en el 
colegio La Merced 

figura entre 12 seleccionadas 
por el programa “Ella es 
astronauta” de la Fundación She 
Is, que en agosto próximo, previa 
preparación de cuatro meses, 
enrumbará a los Estados Unidos 
para conocer las instalaciones 
de la NASA.
“Estoy feliz, de haber sido 
seleccionada entre más 
de 1,400 participantes” dijo 
emocionada Mariela Ocón, 
quien explico que la carta que 

recibió de la fundación le da la 
bienvenida al programa “Ella es 
astronauta” y le hacen saber 
mediante carta que, “llegó 
la hora de llevar tus sueños 
hasta las estrellas. brillarás y 
demostraras al mundo que los 
sueños se cumplen. Eres una 
de nuestras 12 niñas peruanas 
seleccionadas que conformarán 
la segunda tripulación de este 
maravilloso programa y nos 
sentimos orgullosos de poder 
comunicártelo”.
El próximo 27 de marzo, Mariela y 
sus padres tendrán un encuentro 
virtual con los representantes 
del programa. Será la primera 
cita. Luego en agosto, viajará a 
Estados Unidos, cinco días de 

Escolar de Cajamarca 
rumbo a la NASA

inmersión al Space Center de la 
Nasa en Houston, donde vivirá 
experiencia, conocerá un sinfín 
de oportunidades y escuchar en 
primicia los testimonios de las 
astronautas.
Estando en la NASA, la estudiante 
cajamarquina espera indagar 
sobre los conocimientos que 
manejan en este lugar, conocer 
herramientas tecnológicas 
que puedan aplicarse en la 
innovación de proyectos en 
el Perú, en sectores como el 
turismo que permita mover la 
economía. Con ese propósito 
quiere estudiar ingeniería de 
sistemas y anhela acceder a 
Beca 18.

CAJAMARCA

Mariela Ocón, lista para viajar a los Estados 
Unidos y cumplir su sueño de estar en la Nasa
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ENTREVISTA

Desde el año 2016 en Huanchaco, el colectivo 
Groundswell, liderado exclusivamente por mujeres, 

realiza una interesante labor de enseñanza y terapia 
deportiva como escuela de surf y ONG.

Así manifestó la directora 
del colectivo Groundswell, 
Natalie Small, quien explicó 
que vino a Perú para 
respaldar a las mujeres en 
la práctica del surf. Aquí la 
entrevista a Natalie Small.

¿Qué es Groundswell Huanchaco?
Es una entidad creada por mujeres 
para mujeres. Y que trajo al Perú 
este programa en el año 2016 para 
apoyar a las mujeres locales de 
Huanchaco a través de la práctica 
del surf. Se les dan los equipos, 
las tablas y los wetsuits para que 
puedan entrar al mar. Gracias a 
ello las mujeres de Huanchaco se 
han empoderado y practican este 
deporte al igual que los hombres. 
Hasta hace poco los practicantes 
del surf siempre eran varones y si 
había alguna mujer era extranjera. 
Ahora esto ha cambiado y ya 
puedes ver haciendo surf a muchas 
mujeres de Huanchaco y de otras 
nacionalidades.
¿Con que objetivo empezó esta 
escuela y ONG?
Con el de dar apoyo a las mujeres 
locales. El colectivo ahora está 
más inclinado a la mejora de la 
salud mental, hay un grupo de 
mujeres donde vienen mamás, son 
mayores de edad, otras vienen 
de la universidad, el día que se 
reúne el grupo lo utilizan como 
terapia para relajarse y les ayuda 
mucho. Es una comunidad de 
mujeres para empoderar. No sólo 
vienen para surfear, coger sus olas 
y listo, no, nosotros lo vemos más 
como herramienta para que cojan 
autoconfianza y crean más en ellas 
mismas y así puedan lograr lo que 
ellas quieran en la vida cotidiana. 
Ese es el empuje que nosotras les 
damos. Ellas nos cuentan que jamás 
en su vida imaginaron que iban a 
surfear, pero ahora los ves y han 

cambiado y evolucionado bastante, 
antes tenían miedo y ahora son 
mujeres superadas y guerreras.
¿Qué otras actividades desarrolláis 
como Groudswell Huanchaco?
Somos una escuela de surf, pero 
también somos una tienda de 
productos orgánicos. Hemos 
comenzado un programa con niñas 
de 7 a 17 años donde practicamos 
yoga, nadamos y damos clases 
de inglés, al finalizar nos vamos 
al mar a surfear con las nuevas 
voluntarias que han llegado desde 
los Estados Unidos. Es un programa 
para pequeños. Las voluntarias son 
extranjeras pero las coordinadoras 
del grupo somos de Huanchaco.
¿Es cierto que sois la primera y única 
escuela de surf sólo de mujeres en 
el Perú?
Así es. Hicimos el curso de 
instructores de surf casi todas las 
integrantes del colectivo y tenemos 
el certificado ISA. La finalidad del 
colectivo era y es empoderar a las 
mujeres y por ello es mejor que sea 
dado por mujeres para que con 
lo mucho o poco que hayamos 
aprendido en el deporte del surf se 
crezca en autoconfianza. Somos la 
primera escuela de mujeres en todo 
el Perú. En breve vamos a empezar 
a dar clases para todos y no sólo 
para las mujeres, también será para 
niños, pero las instructoras seguirán 
siendo mujeres.
¿Y por qué sólo mujeres dando 
clases? ¿A qué se debe?
El surf en Huanchaco siempre ha 
sido algo vinculado a los hombres, 
para una mujer era más difícil 
conseguir un equipo o una tabla. 
Cuando yo comencé en este 
deporte para conseguir una tabla o 
un wetsuit tenías que haber ganado 
un campeonato completo y a las 
chicas extranjeras que venían 
apenas las dejaban coger olas en 

el mar por ello fue que nosotras 
nos juntamos y decidimos hacerlo 
para mujeres para que tengamos 
igualdad con los hombres. En 
cualquier tipo de deporte y no sólo 
en el surf, somos iguales, por eso fue 
que se inició Groundswell sólo para 
mujeres.
¿Hacéis viajes para la práctica del 
surf?
Sí, organizamos viajes a Chicama, al 
norte, a Lobitos. También viajamos 
con los chiquitos, los que son 
menores de edad viajan con su 
papá o su mamá.
Tenéis una atención hacia las 
mamás dentro de vuestras 
actividades, ¿verdad?
Este grupo de mamás son mujeres 
que tienen problemas en sus vidas, 
tienen muchas responsabilidades 
y vienen a pasar un momento en 
comunidad o en hermandad y eso 
es lo que les encanta y les motiva.
¿Quiénes sois las gerentes de esta 
organización?
Silvana Prado y Fabiola Romero, 
ambas son mamás. Ellas se 
encargan de la logística. Luego yo 
Natalie Small, directora y dueña de 
la ONG, que soy norteamericana.
¿Qué objetivos tiene vuestra 
organización de cara al futuro?
Hace dos años nosotras veíamos 
muy lejano el poder ser instructoras 
de surf y tener una comunidad tan 
grande pero hoy es una realidad. 
Ahora tenemos instrucción y cursos 
de salvavidas que hemos hecho 
en Chicama con el ISLA que es 
de Estados Unidos. Todo esto lo 
veíamos como muy lejano. Hay 
chicas que quieren dedicarse a 
ser instructoras, lo que nosotras 
quisiéramos es que más mujeres en 
la ciudad y en el país participen en 
esto, que se copie esta iniciativa de 
hacer escuela con una comunidad 
de mujeres y que Groundswell siga 
creciendo, que vengan más chicas 
y que se diviertan y lo pasen bonito. 
No es que seamos feministas, pero 
si queremos que la presencia de la 
mujer en el surf de Huanchaco sea 
fuerte y evidente.

El empoderamiento de las 
mujeres a través del surf.

Equipo emprenderas que dirigente del colectivo Groundswell.Grupo de entusiastas sufistas de Groundswell
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Solo el 12% de las personas que padece diabetes tiene un tratamiento con 
insulina, cuyo uso adecuado y oportuno mejora el pronóstico del desarrollo de 
la enfermedad. El abordaje personalizado, en función de las características de 
cada paciente, es esencial para conseguir la adherencia a los tratamientos y el 

control de la diabetes.
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Según estimaciones de la Federación 
Internacional de Diabetes (IDF), 1.3 
millones de personas entre 20-79 años 
en Perú padecen algún tipo de diabetes 
, la enfermedad crónica que se presenta 

cuando el páncreas no produce suficiente insulina 
o cuando el organismo no utiliza eficazmente lo 
que genera . Si bien el control de la enfermedad 
es indispensable para evitar complicaciones 
graves como accidentes cerebrovasculares e 
insuficiencia renal, el 65% de pacientes no alcanza 
este objetivo para obtener calidad de vida .  
El Dr. Miguel Pinto, presidente de la Asociación de 
Diabetes del Perú (ADIPER), señala que la limitación 
de recursos y el desconocimiento alrededor 
de los tratamientos disponibles impide que 
más pacientes tengan acceso a un adecuado 
manejo de la diabetes. “En Perú, los pacientes 
pueden tardar entre 3 y 7 años en intensificar 
su tratamiento para controlarla; la falta de 
educación respecto a la pertinencia y modo de 
uso de medicamentos, tanto entre la comunidad 
médica como entre el público general, es una de 

SALUD

las principales barreras”, indica. 
El especialista resalta también que muchas veces 
existe demora en la modificación de la medicación 
cuando no se alcanzan las metas terapéuticas. 
“Observamos esta inercia en la prescripción de 
insulina, cuyo uso adecuado y oportuno puede 
mejorar significativamente el pronóstico del 
desarrollo de la diabetes. De allí la importancia de 
actualizar los esquemas de tratamiento para la 
enfermedad, de capacitar al personal del sector 
salud y de educar a la población”.
Con este propósito, Sanofi con el auspicio de 
ADIPER, llevaron a cabo el “Taller de insulinización 
en atención primaria”, dirigido a los profesionales 
de la salud del primer nivel de atención con el 
objetivo de promover esta práctica de manera 
apropiada, y así contribuir a disminuir o retrasar 
las complicaciones crónicas de la diabetes. Según 
datos del MINSA, solo el 12 % de las personas 
que padece diabetes tiene un tratamiento con 
insulina .
La Dra. Cecilia Medina, Gerente Médico de Sanofi 
en Perú, comentó que es importante fortalecer los 
conocimientos y las habilidades para el manejo de 
la insulina y fomentar el abordaje personalizado 
para conseguir la adherencia a los tratamientos 
y el control de la enfermedad, en función de las 
características de cada paciente. 
“La diabetes mellitus es una enfermedad con gran 
prevalencia e impacto en la morbimortalidad. A 
través de la educación y la actualización médica 
podemos contribuir a que los pacientes, con el 
acompañamiento profesional, puedan alcanzar 
resultados efectivos y tener calidad de vida”, 
finaliza Medina.

65% de personas 
con diabetes 

no logra el 
control de la 
enfermedad
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Lo más resaltante del 
Complejo Arqueológico de 
Kalasaya, son sus hermosas 
pirámides construidas de 
piedra con una arquitectura 
sorprendente. Según la 
historia datan de 150 años 

A
ut

o
r y

 F
ot

o
: M

a
ri

o
 L

oz
a

no
 R

iv
er

a
             

Kalasaya está ubicado en el distrito de Pucara a 3.850 m.s.n.m, pertenece a la 
provincia de Lampa – Puno.

Complejo Arqueológico KALASAYUA 
PUCARA - PARTE1

AC y 100, DC y están construidas 
en varios diseños siendo la 
más importante la Pirámide de 
Kalasaya, construida con lajas 
superpuestas en una área de 
4 kilómetros cuadrados y están 
conectado por escalinatas de 
piedra.
Hay otras Pirámides de tamaños 
más pequeños y diferentes diseños 
dentro del complejo Pucara Pre 
inca TILCARA y se demuestran 
en estructuras de Sillustani de 
tres civilizaciones anteriores 
Tiahuanacos.  Es una necrópolis 
de 90 tumbas, se sube por una 
escalera de 78 peldaños y ocupa 
150 hectáreas (200 años AC).

Kalasaya, es una de las primeras 
culturas del altiplano sur, dentro 
de este Complejo en uno de sus 
Templos guarda la colección de 
objetos de la Cultura Pucvara 
como trabajos realizados en 
piedra, Mama Cocha, cerámica 
fina de Kalasaya la cual ha sido 
declarada, Patrimonio de la 
Nación por su belleza y su artística 
confección. 
La alfarería viene de la mano con 
la historia cerámica antropomorfa 
practicada por los sacerdotes 
Incas. Es una cultura mágica 
de hermosos trabajos en arcilla 
confeccionada por los campesinos. 
Así pudimos observar al llegar 
a este importante Complejo 
Arqueológico.
EL TORITO DE PUCARA: Cuenta 
la historia que, en este lugar 
hubo una larga temporada de 
sequía y los habitantes de las 
comunidades se encontraban 
bastante preocupados con este 
acontecimiento negativo para la 
agricultura. Ante ello, un campesino 
decidió entregar al cerro de Pucara 
uno de sus mejores toros de su 
propiedad como ofrenda al Dios 
Sol y pedirle de rodillas que por 
favor mande la lluvia con un lazo 
de cuero trenzado amarro y jalo 
al fornido ejemplar con dirección 
al elevado peñasco. Hubo un 
momento en que, el fornido animal 
izo resistencia para subir por las 
rocas y en el forcejeo uno de los 
cuernos choco bruscamente 
con las rocas, sorprendiendo al 
campesino, quien cuando vio 
brotar el agua a borbotones 
por una cangrejera que había 
rosado el cuerno del toro. El agua 
solucionó la escases  de la lluvia y 
facilitó la agricultura en el lugar y 
sus alrededores. Los habitantes del 
lugar agradecieron al labriego el 
agua seguía saliendo y formando 
un riachuelo. Desde ese momento 

el famoso toro, se convirtió en un 
elemento ritual en la comunidad 
por haberles dado protección, 
vitalidad y fortaleza, así como 
abundancia en la agricultura. 
También el  torito se bautizó como 
el protector de los hogares dando 
lugar además que los artesanos 
comenzaron a confeccionar 
muchos toros de arcilla de 
diferentes tamaños y colores  y 
colocarlos en sus viviendas, en 
las puertas de sus casas y en sus 
techos como símbolo de felicidad 
y protección a sus familias. El 
Torito de Pucará se ha convertido 
en insignia en el altiplano, por 
que antes de la cultura Inca y 
Tiahuanaco, el ceramio emblema 
de protección CAP Kalasaya, era 
uno de los primeros en la colección 
en el Mausoleo Lítico que, expresa 
la cosmovisión de los pueblos 
andinos.
En el Museo de sitio de Pucará se 
encuentra como símbolo el Torito 
de Pucará junto con los monolitos 
de pidra.

TURISMO
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Gabriel Amaro Alzamora, tiene en la 
primera y segunda vicepresidencia a 

Rosario Bazán Cabellos y Alfonso Rizo-
Patrón Ruiz de Somocurcio.

La Asociación de Gremios Productores Agrarios del 
Perú (AGAP) eligió a su nuevo Consejo Directivo 
para el periodo 2023-2025, el cual es presidido por 
Gabriel Amaro Alzamora, acompañado por Rosario 
Bazán Cabellos y Alfonso Rizo-Patrón Ruiz de 

Somocurcio, en la primera y segunda vicepresidencia 
respectivamente.
Gabriel Amaro se venía desempeñando como director 
ejecutivo del gremio desde el año 2016, y anteriormente 
gerente general de la Confederación Nacional de 
Instituciones Empresariales Privadas, entre otros cargos 
importantes.
Es ingeniero industrial por la Universidad Nacional de 
Ingeniería y MBA por la Universidad Peruana de Ciencias 
Aplicadas y por el IEDE de la Universidad Europea de 
Madrid.
“Agradezco la confianza de los asociados de AGAP. 
Asumo el liderazgo de un gremio que representa 
a un sector estratégico para el país. Necesitamos 
retomar el camino del crecimiento, y el impulso hacia 
la competitividad de todo el sector agrario, tanto de la 
pequeña agricultura como de la mediana y grande para 
enfrentar los riesgos y retos que tiene el sector, y llegar 
en mejores condiciones a los mercados nacionales e 
internacionales, con impacto positivo en lo económico 
y social para el país”, señaló Gabriel Amaro.
Asimismo, Amaro Alzamora, resaltó la importancia del 
sector en la generación de empleo formal en las zonas 
rurales, y el impacto que tiene para reducir la pobreza y 
generar bienestar social a través de las inversiones de 
todo tamaño en la agricultura.
El nuevo presidente sucede en el cargo a Alejandro 
Fuentes León quien fue vicepresidente del gremio en el 
periodo 2018-2021, y presidente en el periodo 2021-2023. 
Actualmente seguirá desempeñándose en AGAP como 
Past presidente.
AGAP representa a los productores, procesadores, 
comercializadores, agroexportadores, gremios y 
empresas privadas del sector agrario del Perú, y 
promueve su desarrollo a través del incremento de la 
competitividad, la generación de empleo formal, el 
acceso a los mercados y la mejora del marco jurídico.

Alzamora, es el nuevo 
presidente de la AGAP

Interesados deben abrir cuenta 
de ahorros a plazo fijo, mediante 

aplicativo Caja Trujillo Móvil o en forma 
presencial.

Con el fin de impulsar el bienestar y la cultura del 
ahorro en las familias, empresas y trabajadores 
independientes, Caja Trujillo lanzó su nueva 
campaña aumentando sus tasas de interés 
hasta 8.80% para las personas que decidan abrir 

una cuenta a plazo fijo, lo cual es una oportunidad 
para hacer crecer su dinero.
El presidente del directorio de Caja Trujillo, Dr. Dante 
Chávez Abanto, explicó que los interesados en 
beneficiarse con esta campaña solo deben abrir una 
cuenta de ahorros a plazo fijo, mediante el aplicativo 
Caja Trujillo Móvil, con un monto inicial de entre S/150 y 
S/50 mil.
En tanto, los ahorristas que apuesten por la apertura de 
una cuenta de ahorros a plazo fijo, en forma presencial, 
desde cualquiera de sus tiendas a nivel nacional, con 
monto desde S/500, tendrán una tasa de hasta 8.75%  
Chávez Abanto agregó que los clientes que ya tienen 
una cuenta de ahorros en Caja Trujillo, también podrán 
acogerse a esta campaña renovando su depósito con 
un incremento de 10 mil soles.
“El ahorro siempre será progreso. Estamos ofertando 
tasas de ahorros muy competitivas, porque sabemos 
que miles de peruanos confían en Caja Trujillo para 
hacer realidad sus sueños, por lo que hemos hecho un 
gran esfuerzo para ofrecer intereses competitivos y en 
bienestar de nuestros miles de ahorristas”, sostuvo el 
presidente.
Por su parte, el gerente central de administración y 
finanzas de Caja Trujillo, Eduardo Rojas Díaz, sostuvo 
que esta campaña vencerá el próximo 31 de marzo, 
por lo que los interesados que disponen de un fondo 
y quieren aumentar su capital, deben aprovechar esta 
importante tasa de interés, la cual es una de las más 
alta en el mercado regional y nacional. 

¡ATENCION!: Caja Trujillo 
lanza campaña con tasas 
de interés especial para 

ahorristas

Los HUAWEI FreeBuds Pro 2 y los FreeBuds 5i, cuentan con 
características diversas que facilitan tus actividades 

diarias.

En el Día Internacional de la 
Mujer, es importante reconocer 
y abrazar a cada una de ellas 
por el enorme trabajo que 
realizan para una sociedad más 

justa y menos discriminadora. Por 
ello, HUAWEI presenta algunas de 
las características más importantes 
de los HUAWEI FreeBuds Pro 2 y los 
HUAWEI FreeBuds 5i, que pueden 
facilitar las actividades diarias de 

Mujeres únicas: ¿Qué audífonos se 
adaptan a tu día a día?

cada mujer de la mejor manera:
1. Multitask y conectividad en 
dos dispositivos. Unos audífonos 
que admitan la conexión en dos 
dispositivos
2. Ejercitarse sin preocupaciones. 
Los HUAWEI FreeBuds 5i son ligeros. 
El diseño de 29 mm de largo, hace 
que los audífonos se adapten mejor 
al canal auditivo. También, pueden 
usar para hacer ejercicio sin que el 

sudor malogre el 
dispositivo..
3. Cancelación de 
ruido. Los HUAWEI 
FreeBuds Pro 2 
pueden alcanzar 
una cancelación 
de ruido de hasta 
47 decibelios, 
4.Autonomía y 
alta experiencia 
musical. Los HUAWEI 
FreeBuds 5i proporcionan una 
formidable autonomía de 28 horas, 
y capacidad de carga rápida para 
soportar 4 horas de reproducción 
de audio con solo una carga de 15 
minutos. 
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